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RÉUNION DU GOUVERNEMENT : 

Trois projets de décrets exécutifs 
relatifs aux Finances et aux 
Travaux publics examinés

Le gouvernement a examiné, lors de 
sa réunion tenue sous la présidence 
du Premier ministre, Abdelaziz 

Djerad, deux projets de décret exécutifs 
fixant, respectivement, les modalités 
d’établissement de l’état des effectifs 
accompagnant le projet de loi de finances 
et les conditions de rétablissement de 
crédits.
Selon un communiqué des services du 
Premier ministre, le premier projet de 
décret exécutif a pour objet de fixer les 
modalités d’établissement de l’état des 
effectifs accompagnant le projet de loi de 
finances de l’année.
Cet état des effectifs est consacré par la 
loi organique relative aux lois de finances 
afin de “renforcer la transparence et 
la traçabilité ainsi que la justification 

des variations, année par année, et par 
palier de catégorie des effectifs, au 
niveau des institutions publiques et des 
établissements sous tutelle”, explique la 
même source.
Quant au second projet de texte, il a pour 
objet d’encadrer et de fixer les procédures 
et les conditions de rétablissement de 
crédits, précise le communiqué.
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“L’Algérie est ciblée à travers 
des opérations militaires  
derrières nos frontières 

et les guerres qui s’y déroulent” s’est 
alarmé hier samedi le Premier ministre 
Abdélaziz Djerad, dans ne allocution 
prononcée à l’occasion de la célébration 
des manifestations du 11 décembre 1961  
au siège des archive nationales.
“Il y a une volonté  réelle  qui ne fait plus 
de doute, de l’arrivée à nos frontières de 
l’entité israélienne” renchérit encore le 
premier ministre dans une claire allusion 
au processus de normalisation encours 
entre le Maroc et Israël, annoncé jeudi 
par le président américain Donald 
Trump.
Devant ces nouveaux développement 
géostratégique dans la région, le Premier 
ministre appelle à l’union sacrée des 
algériens, les invitant à régler les 

problèmes intérieurs dans la solidarité, la 
fraternité et la bienveillance, afin , ajoute 
t-il, de trouver le bon chemin pour sortir 
de la crise”
Devant les risques potentiels crées 
par cette situation nouvelle, Abdélaziz 
Djerad s’adresse  “aux citoyens, la 
classe politique dans son ensemble, les 
élites politiques  pour faire front afin de 
défendre la stabilité du pays”.

Cinq cent quarante 
deux(542) nouveaux 
cas confirmés de 

Coronavirus, 455 guérisons 
et 11 décès ont été enregistrés 
durant les dernières 24 heures 
en Algérie, a annoncé, vendredi 
a Alger, le porte-parole du 
Comité scientifique de suivi de 
l’évolution de la pandémie du 
Coronavirus, Dr Djamel Fourar.
Le total des cas confirmés 
s’élève ainsi à 91121 dont 
542 nouveaux cas, soit 1,2 cas 
pour 100.000 habitants lors des 

dernières 24 heures, celui des 
décès à  2575 cas, alors que le 
nombre des patients guéris est 
passé à 59.590, a précisé Dr 
Fourar lors du point de presse 
quotidien consacré à l’évolution 
de la pandémie de Covid-19.
En outre, 18 wilayas ont 
recensé, durant les dernières 

24 heures, entre 1 et 9 cas, 14 
autres n’ont enregistré aucun 
cas, alors que 16 wilayas ont 
enregistré plus de 10 cas.
Par ailleurs, 46 patients sont 
actuellement en soins intensifs, 
a-t-il également fait savoir.
Le même responsable a souligné 
que la situation épidémiologique 
actuelle exige de tout citoyen 
vigilance et respect des règles 
d’hygiène et de distanciation 
physique, rappelant l’obligation 
du respect du confinement et du 
port du masque.

ABDELAZIZ DJERAD:

 “L’Algérie est ciblée à travers 
des opérations qui se déroulent 

derrière nos frontières” 

CORONAVIRUS:

542 nouveaux cas, 455 guérisons 
et 11 décès

Ancien secrétaire 
d’Etat américain et 
émissaire de l’ONU 

pour le Sahara Occidental 
en 2004, James Baker, a 
déclaré, vendredi dernier 
, que la normalisation des 
relations entre le Maroc 
et Israël représentait un 
«compromis cynique», dira-
t-il, ajoutant   qu’il  a sacrifié 
le droit du peuple sahraoui à 
l’autodétermination.
Baker qui réagissait 
vertement à l’annonce du 
président US, Donald Trump 
sur la reconnaissance de 
la prétendue souveraineté 
du Maroc sur le Sahara 
Occidental, a souligné qu’un 
tel accord devait être conclu 
de «manière appropriée et non 
pas en sacrifiant cyniquement 
le droit du peuple sahraoui à 
l’autodétermination», a-t-il 
soutenu.
Il a souligné être d’accord avec 
James Inhofe, le président de 
la Commission défense du 
Sénat américain, qui  a qualifié 
cette évolution de «choquante 

et profondément décevante», 
déclarant dans cette veine qu’ 
«Il semblerait que les Etats-
Unis d’Amérique, qui ont été 
fondés avant tout sur le principe 
de l’autodétermination, 
a abandonné ce principe 
s’agissant du peuple du Sahara 
occidental» s’est indigné 
James Baker, concluant que 
cette situation était «très 
regrettable», a fait savoir cette 
figure emblématique du Parti 
républicain US.
Pour rappel, le Maroc avait  
sabordé les efforts de James 
Baker en rejetant  son plan 
de paix qui maintenait le 
principe d’autodétermination 
en exigeant la tenue d’un 
référendum au terme de cinq 
années de la mise en œuvre de 
l’accord de paix.

NORMALISATION DU MAROC 
AVEC ISRAËL :

Un «compromis cynique», 
selon James Baker Le ministre de la santé 

et de la population, 
Abderhmane Benbouzid 

a indiqué vendredi dernier  que 
l’Algérie est en négociations 
avec six laboratoires pour 
l’acquisition du vaccin contre le 
coronavirus.
S’exprimant sur la télévision 
publique, le ministre a précisé 
que l’Algérie négocie avec six 

laboratoires de différents pays 
dont de la Russie et de la Chine 
pour l’achat du vaccin anti-
Covid-19.
Interrogé sur la situation 
épidémiologique du pays relative 

à la Covid-19, Abderhmane 
Benbouzid a estimé les 
contaminations enregistrées  
sont en décrue depuis quelques 
jours engendrant la libération de 
40 % des lits dédiés à la prise en 
charge des malades atteints de la 
pandémie soit 5212 des 20.000 
lits mobilisés et dont certaines 
wilayas seulement 10% des lits 
sont occupés.

ACQUISITION DU VACCIN ANTI-COVID-19:

L’Algérie en négociation avec six 
laboratoires dont des chinois et des russes 
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Acquisition du vaccin contre la Covid-19 :
Option pour les vaccins russe et chinois

Le Premier ministre, 
Abdelaziz Djerad, vient de 
donner un coup de starter 

pour l’opération d’acquisition 
du vaccin contre la Covid-19 
restée jusque-là au stade des 
consultations et des discussions, 
sans que des précommandes 
ou des contrats d’intention ne 
soient signés avec les premiers 
laboratoires dont les vaccins ne 
tarderont pas à être mis sur le 
marché.
Le gouvernement vient 
d’instruire la mise en place 
d’un dispositif opérationnel 
en charge de la préparation de 
tous les aspects logistiques liés 
à l’opération d’importation 
du vaccin contre la Covid-19 
ainsi que son stockage et sa 
distribution.
Le Premier ministre, Abdelaziz 
Djerad, vient de donner un 
coup de starter pour l’opération 
d’acquisition du vaccin contre 
la Covid-19, restée jusque-là 
au stade des consultations et 
des discussions, sans que des 
précommandes ou des contrats 
d’intention ne soient signés avec 
les premiers laboratoires dont les 
vaccins ne tarderont pas être mis 
sur le marché.
D’ailleurs, les autorisations 
d’urgence de mise sur le marché 
(AMM), soumises à l’agence 
américaine du médicament la 
Food and Drug Administration 

américaine (FDA) pour les 
laboratoires Pfizer/BioNtech et 
Moderna, sont attendues pour la 
mi-décembre.
N’ayant pas encore tranché pour 
quel vaccin opter sur la dizaine de 
candidats, dont certains affirment 
avoir eu des résultats concluants 
avec les taux d’efficacité qui 
varient de 70 à 95%, l’Algérie 
s’inscrit ainsi dans cette course 
au vaccin.
A l’issue de cette réunion 
interministérielle, consacrée 
à l’évolution de la situation 
épidémiologique et à 
l’évaluation du dispositif mis en 
place au niveau des structures 
hospitalières pour faire face à 
l’augmentation du nombre des 
patients atteints de Covid-19, 
il a été décidé la mise en place 
de deux task forces dans le 
but d’acquérir le vaccin anti-
Covid-19 «à la lumière des 
avancées réalisées au titre de 
la phase de développement et 
d’expérimentation de ce produit 
par plusieurs laboratoires 
pharmaceutiques», précise 
le communiqué du Premier 
ministère rendu public dimanche 
soir.
«La première task force d’ordre 
sanitaire, présidée par le ministre 
de la Santé, a pour mission de 
proposer la stratégie d’acquisition 
du vaccin, le plan de vaccination 
à mettre en œuvre ainsi que la 

préparation du personnel appelé 
à être mobilisé dans la campagne 
de vaccination.»
La seconde task force, présidée 
par le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, est 
chargé de «préparer l’organisation 
de la logistique nécessaire au 
transport, au stockage et à la 
distribution du vaccin», poursuit 
le communiqué.
Et de relever que le Premier 
ministre a rappelé «l’engagement 
de Monsieur le président de 
la République à acquérir le 
vaccin anti-Covid au profit de 
nos citoyens dans les meilleurs 
délais», tout en indiquant que «le 
choix du produit, qui revient en 
premier lieu à l’autorité sanitaire, 
doit impérativement offrir les 
gages de qualité, de fiabilité 
et bénéficier de l’agrément de 
l’Organisation mondiale de la 
santé».
En outre, il a souligné que cette 
question «revêt la plus grande 
priorité pour les pouvoirs publics 
qui mobiliseront tous les moyens 
financiers et matériels dans ce 
cadre».
De son côté, le ministre de la 
Santé a déclaré le week-end 
dernier à Boumerdès, que «des 
contacts sont en cours entre 
le ministère de la Santé et des 
laboratoires pour l’acquisition 
du vaccin contre la Covid-19 

dès sa disponibilité, selon les 
normes édictées par l’OMS», 
signalant que «le choix du vaccin 
que l’Algérie va commander sera 
connu la semaine prochaine».
La question est actuellement 
examinée au sein du comité 
de vaccinations pour être 
soumise pour validation au 
comité scientifique de suivi et 
de l’évolution de la pandémie, 
en insistant sur des critères 
prouvant l’efficacité, la facilité 
d’administration et moins 
d’effets secondaires.

Initiative Covax
Il faut rappeler que l’option la plus 
plausible à laquelle les autorités 
algériennes tiennent beaucoup 
est l’initiative Covax à laquelle 
elle s’est inscrite, à l’instar de 
nombreux pays, dont l’Afrique 
du Sud et trois des laboratoires 
pionniers pour le vaccin, dans 
un démarche commune qui 
permettra aux pays qui y adhèrent 
une acquisition certaine des 
doses de vaccin à moindre coût, 
soit une contribution entre 1,3 
à 3 dollars l’unité, voire moins 
en cas de collecte suffisante de 
dons, pré qualifié par l’OMS et 
pour une couverture de 20% de 
la population, notamment dans la 
première phase de la campagne 
de vaccination.
En plus de cette garantie, 
rien n’empêche l’Algérie de 
négocier directement avec les 

autres laboratoires, russes ou 
chinois, dont les vaccins sont 
bien avancés pour lesquels nous 
ignorons encore les prix.
«L’Algérie compte beaucoup 
auprès de ces fournisseurs de par 
son dynamisme dans la politique 
de vaccination introduite depuis 
des années», relève un expert 
du comité scientifique, tout 
en espérant voir les premières 
doses arriver au début de l’année 
prochaine, tout en signalant que 
«cela n’enlève en rien le caractère 
préventif contre ce virus à travers 
le respect des mesures barrières, 
notamment le port du masque et 
la distanciation sociale».
Quant au plan de vaccination, 
l’Institut Pasteur d’Algérie a 
élaboré, en collaboration avec le 
comité de vaccination, une série 
de recommandations sous forme 
de scénario selon les spécificités 
du vaccin choisi.
«On ne sait pas encore s’il s’agira 
de l’administration d’une dose ou 
deux doses du vaccin. Certains 
régimes vaccinaux nécessiteront 
deux doses. Tout dépendra donc 
de ces indicateurs», nous confie 
une source proche du comité de 
vaccination.
Il est donc retenu que le la 
vaccination sera gratuite et elle 
concernera en premier lieu les 
professionnels de la santé, les 
personnes âgées ainsi que les 
malades chroniques.

Dimanche 13 Décembre 2020
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ALGÉRIE / ALLEMAGNE :

Lancement du projet de coopération “communes vertes”

Le ministère de 
l’Intérieur, des 
Collectivités locales 

et de l’Aménagement du 
territoire (MICLAT) et 
l’Agence allemande de 
coopération (GIZ” ont 
procédé à Alger à la signature 
du contrat d’exécution 
du projet “communes 
vertes” afin d’appuyer les 
communes dans leurs efforts 
de développer l’utilisation 
des technologies d’efficacité 
énergétique et d’énergies 
renouvelables(EnR).
Ce projet ayant pour objectif de 
faire contribuer les communes 
à la réalisation des objectifs 
nationaux de transition 
énergétique concernera 
quatre (04) communes-
pilotes pour l’élaboration 
de plans énergétiques 
communaux durables ainsi 
que 30 communes-pilotes 
pour le déploiement de 
tableaux de bord de suivi des 
consommations énergétiques.
Lors de son intervention à 
cette occasion, le Secrétaire 
général du MICLAT, Abdallah 
Moundji, a indiqué que ce 
nouveau projet de coopération 
permettra à un nombre 
important de wilayas et de 
communes de bénéficier d’un 
accompagnement et d’une 
assistance pour l’élaboration 
et la mise en œuvre de plans 
énergétiques communaux 
ainsi que de l’amélioration 
des procédés de gestion de la 
consommation énergétique.
Il s’agira également, a-t-il 

dit, de l’élaboration d’outils 
didactiques, de cahiers 
de charges et de guides 
méthodologiques pour 
assurer la durabilité des 
installations et d’un soutien 
pour la mise en place d’un 
cadre réglementaire incitatif 
favorisant la réalisation de 
projets d’énergie renouvelable 
économiquement viables pour 
les communes.
De plus, le même responsable 
a souligné le choix porté sur 
des communes-pilotes au sein 
de ce projet “présentant un 
nombre important de zones 
d’ombre, constituant ainsi un 
grand défi pour ce projet”.
Pour sa part, le chargé de 
la coopération au sein de 
l’Ambassade d’Allemagne 
en Algérie, Jurgen Wolke, 
a estimé que la signature 
de ce contrat fait partie des 
nombreuses initiatives de 

coopération énergétique 
entre les deux pays, notant 
la dynamique de coopération 
technique intensifiée entre 
les deux partenaires dans ce 
secteur.
Assurant la fierté du côté 
allemand de partager ses 
expériences et de contribuer 
avec ses idées s’agissant de 
la transition énergétique, le 
représentant diplomatique 
allemand a fait savoir que 
l’expérience de son pays a 
démontré que “les communes 
sont un maillon essentiel 
pour contribuer énormément 
à la transition énergétique”. 
Il a ainsi estimé important 
qu’elles soient impliquées 
dans tout projet de transition 
énergétique.
De plus, avec plus de 1.500 
communes, “l’Algérie possède 
un répertoire très important 
de multiplicateurs pouvant 

donner l’exemple à un nombre 
important de citoyens”, a 
fait observer le représentant 
allemand.
 
“ Collectivités locales: 
un rôle important dans le 
développement des EnR au 
niveau local”
 
De son côté, la directrice 
résidente en Algérie de la 
GIZ, Ella Schieber, ce projet 
entre dans le cadre des 
Objectifs de développement 
durable (ODD) des Nations-
Unies. “Communes vertes” 
contribuera à atteindre deux 
ODD, à savoir l’ODD 7 visant 
à garantir l’accès de tous à une 
énergie propre avec un coût 
abordable ainsi que l’ODD 11 
visant à parvenir à des villes et 
communes durables.
De plus, l’intervenante a 
estimé que “les collectivités 

territoriales ont un rôle à 
jouer pour la promotion 
du développement du 
renouvelable au niveau local”. 
Elle a, en outre, fait savoir 
que ce projet permettra à 30 
communes à travers le pays 
de suivre et d’optimiser leur 
consommation énergétique via 
un tableau de bord de gestion 
énergétique.
Pour sa part, la cheffe du projet  
“communes vertes” au sein du 
GIZ, Rebekka Hilz-D’Bichi, a 
indiqué que ce projet s’étalant 
jusqu’en 2023 a pour objectifs 
la réduction durable de la 
consommation d’énergie 
dans les communes-pilotes, 
l’amélioration de la gestion de 
l’énergie au niveau communal, 
l’élargissement des résultats 
à d’autres communes et la 
réalisation d’un cadre incitatif 
pour la promotion des EnR et 
de l’efficacité énergétique au 
niveau communal.
De plus, il s’agira selon 
la cheffe de projet, de 
l’amélioration de la qualité et 
de la durabilité des produits, 
services et installations d’EnR 
et d’efficacité énergétique, 
de l’identification et de la 
réalisation des modèles 
d’affaire pour promouvoir 
le rôle du secteur privé local 
dans les chaines de valeur 
ainsi que la proposition 
d’un texte réglementaire 
régissant l’injection de petites 
puissances photovoltaïques 
communales au réseau de 
distribution.

Un plan de relance pérenne 
concernant l’Entreprise 
nationale des industries 

de l’électroménager (ENIEM) 
et l’Entreprise nationale des 
industries électroniques (ENIE) 
sera discuté ce dimanche en 
présence des représentants de 
ces entreprises ainsi que ceux 
des établissements qui les 
financent, a indiqué à Alger le 
ministre de l’Industrie, Ferhat 
Ait Ali Braham.
Lors d’un point de presse en 
marge d’une réunion présidée 
par le ministre réunissant 
les opérateurs économiques 
nationaux publics et privés, M. 
Ferhat Ait Ali a fait savoir que 

son département ministériel 
organisera une réunion de travail 
dimanche prochain, réunissant 
les responsables d’ENIEM et 
d’ENIE afin de discuter d’un 
plan de relance pérenne “et non 
un plan de relance d’urgence qui 
soit conjoncturel”.
Rappelant qu’ENIEM fait face 
à des problèmes structurels, 
et de financement bancaires,le 
ministre a estimé nécessaire 
la mise en œuvre d’un plan de 
relance sur des bases solides.
“Notre vision est que le secteur 
public doit bénéficier d’une 
relance et d’un financement mais 
cela sur des bases financières 
saines”, a-t-il souligné.

INDUSTRIE:

Réunion ce dimanche pour la mis en œuvre 
d’un plan de relance d’ENIE et d’ENIEM
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L’Algérie continue 
de connaitre depuis 
presque deux 

semaines une baisse des 
contaminations sensible de la 
covid-19 et de décès, selon le 
bilan quotidien de la situation 
épidémiologique, présenté 
par le porte- parole du comité 
scientifique, Dr Djamel 
Fourar, au cours des 24 heures 
qui fait état de 451 nouveaux 
cas de contaminations dans 
le pays 455 guérisons et 11 
décès.  Le ministre de la 

santé, de la population et 
de la réforme hospitalière, 
Abderahmane Benbouzid 

et le directeur de la santé 
du ministère Lyes Rahal, 
se montrent très prudent 

face à cette décroissance et 
appellent au bon sens et à 
l'esprit de chacun car selon 
ces spécialistes nul encore 
ne peut s'assurer en Algérie 
ou même dans d'autres pays 
de la planète "que le virus de 
la covid-19 tend à s'affaiblir. 
Le seul moyen de le freiner 
reste évidement la prudence 
par l'application stricte des 
mesures préventives…c'est 
le meilleur moyen de lutte 
contre la covid-19 estiment-
ils en attendant  le vaccin 
qui mène actuellement une 
véritable bataille scientifique 

dans le monde. Cette 
décroissance de la pandémie 
constatée  pendant ces deux 
dernières  semaines a permis 
évidement aux médecins et 
soignants de souffler un peu. 
Dans ce sens, d'ailleurs, au 
niveau de la wilaya d’Annaba 
le wali Djamel Edine 
Berrimi se montre rassurant  
quand à la prise en charge 
des malades atteints de la 
covid-19 indiquant "  que le 
taux d'occupation des lits au 
service  des soins intensifs a 
considérablement baissé" a-t-
il déclaré .

Consécutivement 
aux dernières 
intempéries, 

plusieurs tronçons de 
la route sont devenus 
impraticables vu l’état des 
lieux, rendant difficile la  
circulation automobile. 
Plusieurs routes au niveau 
des quatre coins de la wilaya 
d’Annaba se trouvent dans 
un état lamentable… des 
images diffusées sur les 
réseaux sociaux montrent 
une ville presque sinistrée. 
Les services concernés 
ne semblent pas tirer les 
leçons du passé, puisque à 
chaque hiver les citoyens  

vivent le même scénario.  
Les véhicules et les piétons 
peinent à se frayer un chemin 
parmi les mares d'eau et 
les étendues de gadoue.
Au centre-ville comme à la 
périphérie, il n'y a plus un 
tronçon de route praticable, 
car presque tout le réseau 
routier a été endommagé 

par les intempéries, ne 
permettant plus une fluidité 
de la circulation automobile. 
Pendant ce temps, un projet 
de bitumage de quelques 
tronçons a été lancé, 
compliquant davantage la 
situation des automobilistes, 
qui ne savent plus à quel 
saint se vouer.

Ces derniers jours, 
l’on constate que 
plusieurs localités de 

la wilaya d’Annaba subissent 
des coupures récurrentes 
d’électricité,  suscitant 
l’ire d’un bon nombre de 
personnes, notamment chez les 
gérants de commerces. Nous 

citerons à titre d’exemple 
le cas des habitants de la 
cité des 1163 logements de 
Boukhadra 3  qui se plaignent 
de ces coupures itératives. 
Ces derniers réclament 
l’intervention des autorités 
concernées, afin de se pencher 
sur cette problématique. En 
Effet, ces habitants souffrent 

fréquemment des coupures 
récurrentes d’électricité, qui 
durent quelques minutes, 
leurs provoquant de multiples 
désagréments, particulièrement 
en ce début de saison hivernale, 

mais pouvant impacter sur 
l’état des appareils et articles 
électroménagers, tels que 
frigidaires, congélateurs, 
télévision etc… Ces pannes 
intermittentes se font ressentir 
surtout  en début de  soirée, 
ce qui amène les résidents à 
pointer du doigt la faiblesse 
de capacité du transformateur 

actuel…celui-ci semble ne 
plus répondre aux besoins 
de la population en matière 
de consommation d’énergie.  
Les habitants de cette localité 
souhaitent que les autorités 
concernées y accordent un 
minimum d'attention, pour 
remédier une bonne fois pour 
toute à cette situation.

ANNABA / RÉSEAU ROUTIER

Dégradation de la voirie urbaine 
à la moindre averse

Les habitants de la ville demandent 
le revêtement en bitume

ANNABA / ENERGIE

Les coupures récurrentes d’électricité suscitent la colère des résidents 
de la cité des 1163 logements de Boukhadra 3

ANNABA / CORONAVIRUS (COVID-19)

La baisse des contaminations continue en Algérie
451 nouveaux cas, 11 décès et 455 guérisons

Un soupir de soulagement au service des soins intensifs 

Les  éléments de la 
sûreté de wilaya  ont 
mené   une vaste 

opération d’ordre public  
contre les motos conduites 
dans leur grande majorité 
par des jeunes qui sillonnent 
les quartiers populaires de la 
ville  d’Annaba en générant de 
multiples nuisances. En effet, 
chaque jour que Dieu fait,   des 
motos sont saisies. Le  but  est  
de préserver les biens et les 
personnes, tout en permettant, 
aux uns et aux autres, une 
quiétude. Une action appréciée 
par les  citoyens, sachant que 
ces motos, sont considérés 
comme une  source de 
désagréments et de pollution 
sonore, sans parler du non-
respect du code de la route 
ainsi de leur conduite jugée 
très dangereuse vis-à-vis des 
piétons. Les causes d'accident 
restent les mêmes que pour 
les automobilistes : l'excès 

de vitesse, le non-respect du 
code de la route, la conduite 
sous l'effet de la drogue et 
des comprimés psychotropes. 
Toutefois, dans les accidents 
impliquant un motard et un 
automobiliste, ce dernier 
déclare fréquemment n'avoir 
pas vu venir le motocycliste. 
Le risque d'accidents et de 
décès est plus élevé en moto 
qu'en voiture. Rappelons qu'il 
y a eu des milliers de jeunes 
motocyclistes décédés  sur la 
route, et  au niveau national. 
Le nombre d'accidents des 
motocyclistes reste toujours 
aussi élevé malgré les 
campagnes de sensibilisation…
Comment mettre fin à ce genre 
de fléau ?

ANNABA / SÛRETÉ DE WILAYA

Chasse aux motocyclistes 
en situation irrégulière

Sihem Ferdjallah

Sarah Yahia

Imen.Boulmaiz 
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CONSTANTINE:

Plus de 1100 tonnes de granulés 
de liège exportés vers l’étranger

ILLIZI / INFRASTRUCTURES SANITAIRES  

Lancement des travaux 
d'extension du service des 

urgences de l’hôpital d’Illizi

EL TARF / RÉSEAU ROUTIER

Le dernier tronçon de l'autoroute 
Est ouest livré ''le premier 

semestre 2021'' Une quantité de 1.125 tonnes de 
granulés de liège a été exportée 
en 2019 de Constantine vers 

l’étranger, a-t-on appris mercredi dernier, 
auprès de la direction locale du commerce.
Cette quantité de granulés de liège a été 
commercialisée à l’étranger, au titre de 16 
opérations d’exportation de Constantine 
vers la Chine, l’Espagne et le Portugal, 
a précisé la même source, faisant état de 
la mise en place d’une nouvelle stratégie 
locale de production et d’exploitation 
du liège pour optimiser davantage 
l’exportation et par ricochet, contribuer à 
la diversification de l’économie nationale.
Durant l’exercice 2019, la wilaya de 
Constantine a exporté diverses productions 
locales pour une recette de plus de 94 
millions de dinars dont près de 65 millions 
DA constituant le revenu de l’exportation 
des granulés de liège, a-t-on encore 

détaillé.  Les granulés de liège entrent 
dans la composition de panneaux de liège 
et peuvent être utilisés en vrac, ou comme 
granulat pour béton, a-t-on précisé.
Ce produit est utilisé essentiellement dans 
la fabrication de bouchons naturels, ainsi 
que dans l'isolation thermique pour le 
secteur du bâtiment, dans la fabrication 
de chaussures et autres accessoires ainsi 
que dans l'industrie aéronautique, a-t-on 
précisé.

Les travaux d’extension du service 
des urgences médicales de 
l’établissement public hospitalier 

d’Illizi ont été lancés jeudi dernier, dans 
le but de promouvoir les prestations de 
santé et atténuer la pression sur les autres 
structures de santé.
L’opération, pour laquelle a été mobilisé 
un montant de 42 millions DA, permettra 
le renforcement du service en équipements 
médicaux nouveaux et l’augmentation de 
sa capacité d’accueil pour une meilleure 
prise en charge sanitaire des malades.
Intervenant lors du lancement du chantier, 

le wali d’Illizi, Mustapha Aghamir a instruit 
l’entreprise chargée de la réalisation de 
redoubler d’efforts pour livrer le projet 
dans ses délais fixés à dix (10) mois, eu 
égard à son importance dans l’atténuation 
de la pression quotidienne sur ce service.
Le chef de l’exécutif de la wilaya a salué, 
à cette occasion, les efforts déployés pour 
la promotion des prestations de santé, à 
travers divers projets retenus en faveur 
du secteur de la santé de la wilaya, en 
vue d’une meilleure prise en charge des 
malades.

Le projet de finalisation du dernier 
tronçon, long de 84 km de l’autoroute 
Est-Ouest, entre la ville de Dréan (El 

Tarf) jusqu’aux frontières algéro-tunisienne 
sera livré ''le premier semestre 2021'', a 
indiqué jeudi passé , à l'APS, le directeur du 
projet, Djotni Benaissa.
S'étalant sur les communes de Dréan, 
Besbes, Sidi Kaci, Zerizer, Lac des oiseaux, 
Ain Assel, El Tarf et Khanguet Aoun, les 
travaux de construction de ce méga projet 
seront livrés en ''juin 2021'', a précisé M. 
Djotni.
Confiés à la société chinoise CITIC, 
les travaux se poursuivent à un taux 
d'avancement de l'ordre de 80%, a- t- il 
assuré en évoquant, dans ce contexte, les 
différentes contraintes rencontrées sur le 
terrain.
Citant les entraves relevées sur une section 
de 07 km de route, la même source a 
indiqué qu'elles ont trait principalement à la 
protection des canalisations d'alimentation 
en eau potable situées entre Bouteldja et El 
Tarf et au transfert de lignes électriques de 
haute tension, entre el Tarf et Ain Assel.

Evoquant l'impact de la pandémie du covid 
19 qui a privé la société chinoise de 40% 
de ses effectifs, le même responsable a fait 
savoir qu'en dépit de la situation sanitaire 
liée à la propagation du coronavirus, les 
chantiers ont poursuivi leur activité en 
recourant à l'embauche de la main d'oeuvre 
locale.
Mobilisant un investissement public de 
84 milliards de dinars, cette autoroute  
permettra, selon ce même directeur, de 
faciliter aussi bien les échanges économiques 
entre l'Algérie et la Tunisie et la fluidité du 
trafic que de garantir la sécurité des usagers 
de la route, auxquels il sera en outre possible 
de découvrir la biodiversité attractive à 
souhait de cette wilaya verte.
Pour rappel, lors de la réunion du 
gouvernement, tenue par visioconférence, 
mercredi, le Premier ministre, Abdelaziz 
Djerad avait donné des instructions pour 
"la finalisation, avant la fin de l’année 2021, 
du dernier tronçon de l’autoroute Est-Ouest 
avec la mise en service des stations de 
péages", selon un communiqué des services 
du Premier ministre.

ANNABA / ENVIRONNEMENT

Vaste campagne de nettoiement 
à la cité ‘’Patrice Lumumba’’

ANNABA / SINISTRE

Un court-circuit crée la panique 
à la cité 40 logements à 

‘’Medjez Ghassoul’’
Une vaste opération de nettoyage 

a été organisée, en fin de cette 
semaine, au niveau de la cité 

‘’Patrice Lumumba’’, en collaboration 
avec la direction de l’environnement de la 
wilaya, les services  de l’APC, la direction 
d'enfouissement technique, la direction 
de l’amélioration de l’environnement 
urbain, l'EPIC Annaba Propre , l’Office 
National de l'Assainissement « ONA » 
ainsi que l’union des association des cités. 
D'importants moyens humains et matériels 
ont été mobilisés pour le ramassage et 
la collecte des détritus domestiques, 
lesquels seront acheminés vers le centre 
d'enfouissement technique (CET) de 
Berkaâ-Zerka. 
Cette opération  vise à nettoyer cette 
localité des décharges et autres points 
noirs altérant l'image du centre urbain de 
cette localité, et tend à mieux sensibiliser 
les citoyens pour les impliquer dans 
la préservation de leur environnement 

et donner une meilleure image à cette 
cité. L’opération en question a  permis 
de ramasser d’importantes quantités de 
déchets domestiques éparpillés  le long  
des chaussées.

Les habitants de la cité ‘’40 
logements’’ du village 
‘’Medjaz Ghassoul’’ dans la 

commune de Ain Berda ont vécu  
des moments de grande panique. 
En effet, dans la nuit d’avant-hier, 
un incendie s'est déclaré dans la 
cage d'escalier d'un immeuble, suite 
à un court-circuit. Les habitants 
de l'immeuble, effrayés et pris de 
panique à cause du feu et de la densité 
de la fumée qui s'y dégageait,  ont 
aussitôt alerté la protection civile 
avant que la situation ne dégénère. 
Aussitôt prévenus les éléments de 
la protection civile ainsi que les 
services de la Sonelgaz se sont 

rendus sur les lieux afin d’éteindre 
le feu et de sécuriser le périmètre 
et de rassurer les habitants de 
l'immeuble, qui  ont rejoint leurs 
domiciles après que le sinistre 
eut été complètement maîtrisé 
par les services d'intervention. 
Une enquête a été ouverte afin de 
connaitre les raisons exactes de ce 
court-circuit.

Sarah Yahia

Imen.Boulmaiz
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Le ministre de l’Energie, 
Abdelmadjid Attar, a 
affirmé à Alger que la 

taxe sur la consommation des 
carburants à chaque sortie aux 
frontières du pays limitera les 
pertes issues de la contrebande 
de cette matière subventionnée.
Auditionné par la Commission 
des finances et du budget de 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN) dans le cadre du débat du 
projet de loi de finances (PLF) 
2021, M. Attar a précisé que 
cette taxe “n’éliminera pas le 
phénomène de la contrebande 
mais limitera les pertes qu’elle 
engendre”, assurant que “cette 
taxe n’aura pas d’impact sur le 
citoyen lambda”. 
Le PLF 2021 propose en effet 
l’institution d’une taxe sur la 
consommation des carburants 
des véhicules et camions (essence 
et gasoil) à chaque sortie aux 
frontières du pays. Les tarifs de 
cette taxe sont appliqués comme 
suit : 2500 DA pour les véhicules 
touristiques, 3000 DA pour les 
véhicules utilitaires et camions 
moins de 10 tonnes et 10.000 DA 
pour les camions de plus de 10 
tonnes ainsi que les bus.
Expliquant cette nouvelle taxe 
proposée par le ministère de 
l’Energie, M. Attar a fait savoir 
que les ventes du carburant 
dans les wilayas frontalières 
représentent 14 % du total des 
ventes nationales.
Concernant le gasoil, sa 

consommation dans les wilayas 
frontalières et les wilayas 
limitrophes représente 70 % de 
la consommation nationale, a 
ajouté le ministre qui a rappelé 
que l’Algérie a importé près 
de 2000 milliards de DA de 
carburant entre 2010 et 2019.
M. Attar a mis l’accent dans 
ce cadre sur l’impératif de 
rationnaliser la consommation 
du carburant, de limiter son 
importation qui coûte au Trésor 
public des sommes colossales, et 
d’accroitre les recettes de l’Etat, 
tout en œuvrant à réduire les 
aides de l’Etat en faveur de la 
Sonatrach.
Plusieurs membres de la 
Commission des finances et 
du budget se sont opposés à 
l’institution de cette taxe qui ne 
prend pas, selon eux, en ligne 
de compte la réalité sociale dans 
ces zones frontalières, outre 
son  impact sur la dynamique 
économique dans ces régions.
“Cette taxe ne pourra pas mettre 
un terme au phénomène de la 
contrebande, celle-ci se déroulant 
généralement en dehors des 
postes frontaliers officiels”, ont-
ils argué.

Subventions aux carburants 
importés: des dettes s’élevant

 à 897 milliards/DA durant
 la période 2015-2020

Le ministre a dévoilé, par 
ailleurs, le montant des dettes 
représentant les subventions 
des prix de carburants importés 

durant la période 2015-2020 qui 
s’est élevé à près de 897 milliards 
DA, dont 145 milliards en 2020. 
Sonatrach à elle seule a payé , 
jusqu’à ce jour, un montant de 
53,4 milliards DA aux unités 
de dessalement de l’eau de mer 
“sans aucune compensation en 
contrepartie”.
Interrogé sur la loi sur les 
hydrocarbures, adoptée fin 2019, 
le ministre a précisé que la loi 
n’a pas eu encore d’effets sur le 
terrain, ses textes d’application 
n’ayant pas encore été publié.
Sur ce point, il dira que 
l’élaboration de ces décrets a 
débuté dès le 26 juillet dernier, et 
a été confiée à des commissions 
spécialisées comptant 65 cadres.
Plus précis, il a expliqué que 
30 textes avaient été finalisés, 
dont 27 textes d’application 
soumis au Secrétariat général 
du Gouvernement (SGG), avant 
de réitérer son engagement à 
parachever l’ensemble des 43 
décrets d’ici fin 2020.
Cette étape sera suivie d’une 
campagne internationale en vue 
de convaincre les compagnies 
pétrolières d’investir en Algérie, 
et ce dans le but de compenser 
les réserves, soit à travers 
l’exploration de nouveaux 
gisements ou la modernisation 
des gisements existants et 
l’utilisation des nouvelles 
technologies en la matière.
Rassurant quant aux réserves 
du pays en pétrole qui restent 

suffisantes d’ici 2040, le ministre 
a, toutefois, mis en garde que 
la rente pétrolière diminuerait 
fortement, à partir de 2026, 
avec l’orientation des réserves 
actuelles vers la consommation 
intérieure et la réduction 
du volume d’exportations, 
n’excluant pas la possibilité de 
surseoir à tout cela jusqu’à 2032 
si de nouveaux gisements sont 
exploités.
Commentant ses précédentes 
déclarations concernant 
l’initiative Desertec, “un projet 
qu’il faudra oublier”, M. Attar 
dira que ses propos ont été mal 
interprétés, en ce sens qu’il visait 
par là, la première version du 
projet, présentée en 2009.
Ce projet a connu, depuis, 
des “avancées considérables”, 
affirme le ministre, rappelant 
que les relations entreprises avec 
l’initiative industrielle allemande 
“Desertec” suivent leur cours, 
d’autant plus que l’Algérie est 
favorable à tout partenariat 
à même de promouvoir les 
énergies renouvelables.
Par ailleurs, M. Attar a refusé 
de commenter l’acquisition 
par Sonatrach de la raffinerie 
“Augusta” en Italie, “l’affaire 
étant au niveau de la Justice”, 
a-t-il dit, faisant savoir que la 
structure continue, cependant, à 
fonctionner.
Lors de cette séance supervisée 
par le président de la commission, 
Ahmed Zeghdar, en présence de 

la ministre des Relations avec 
le Parlement, Besma Azouar, 
les députés ont mis l’accent sur 
l’impératif d’accélérer la cadence 
de réalisation des projets de 
raccordement à l’énergie au profit 
des investisseurs, notamment 
dans le domaine agricole, compte 
tenu de l’importance que revêt 
notamment l’énergie solaire dans 
les Hauts-plateaux et le Sud du 
pays.
De même qu’ils ont jugé 
impératif de revoir les études 
liées aux projets dans les zones 
d’ombre afin d’éviter tout 
gaspillage des deniers publics. 
A ce sujet, un des membres de 
la commission a estimé que 
certains projets constituent en soi 
“un gaspillage dans la dimension 
sociale au détriment du principe 
de l’économie”, s’interrogeant 
d’ailleurs sur l’intérêt des projets 
de raccordement au gaz  à des 
sommes colossales au profit 
de zones très reculées sans 
rendement économique.
Les projets relevant des 
nouvelles raffineries ainsi que la 
problématique de stockage des 
matières pétrolières en milieu 
urbain ont également été évoqués 
par les députés, lesquels ont mis 
en avant la nécessité d’améliorer 
la gestion des compagnies 
d’énergie, notamment la 
Sonatrach et Sonelgaz, et de 
hâter la concrétisation de la 
transition énergétique.

PLF 2021 :
La taxe sur la consommation des carburants limitera 

les pertes issues de la contrebande



NIGERIA:

10 000 personnes sont mortes en détention depuis 2011

UNION EUROPÉENNE: 

les 27 vont-ils sanctionner la Turquie ?

Dans un rapport de 67 
pages publié ce mardi 
8 décembre, Amnesty 

International Nigeria s’alarme 
du sort des personnes âgées 
confrontées aux violences de 
Boko Haram et de l’armée 
nigériane dans l’état de Borno, 
au nord-est du pays. Ce rapport 
décrit la double peine pour 
cette population, persécutée 
par les djihadistes et victimes 
des exactions de l’armée. 
Une population totalement 
invisibilisée ,selon ce rapport 
intitulé « Mon coeur saigne : 
la vie des personnes âgées face 
au conflit, au déplacement et à 
la détention dans le nord est du 
Nigeria ».
Le traitement subi par les 

personnes âgées dans l’État 
de Borno s’apparente à « 
des crimes de guerre, voire 
des crimes contre l’humanité 
», selon Joanne Mariner, 
directrice sur les situations de 
crise à Amnesty International. 
Lorsque les populations fuient 
leurs villages, menacés par 
l’avancée des djihadistes, 
les personnes âgées restent 
souvent sur place, dans l’espoir 
de continuer à cultiver leurs 
champs pour se nourrir. Mais 
« beaucoup d’entre elles sont 
mortes de faim chez elles ou 
y ont été massacrées» selon le 
rapport d’Amnesty. 
Trop faibles pour fuir, « de 
nombreuses personnes âgées 
à mobilité réduite » ont « été 

abattues ou gravement blessées 
par des soldats qui mitraillaient 
les maisons », indique les 
recherches de l’ONG. « 
D’autres ont été brûlées vives 
[...] lorsque l’armée a incendié 
des villages », soupçonnées 
de soutenir le groupe Boko 
Haram. 

Conditions épouvantables 
d’enfermement

Amnesty International s’est 
entretenu avec des hommes et 
des femmes qui ont été arrêtés 
puis « détenues illégalement 
dans des conditions 
particulièrement inhumaines, 
pour des périodes allant de 
quatre mois à cinq ans », 
alors qu’ils fuyaient les zones 
contrôlées par Boko Haram.

L’ONG estime que 10 000 

personnes sont mortes en 

détention depuis 2011, 

dans la sinistre caserne de 

Giwa, à Maiduguri et dans 
d’autres lieux de détention 

de l’armée. Les hommes âgés 

sont sureprésentés, puisqu’ils 

compteraient pour 15 % à 
25 % des décès, liés aux « 

conditions épouvantables » 

d’enfermement. 

En octobre, ils 
avaient repoussé 
l’échéance. Cette 

fois-ci, ils devront trancher 
lors de ce conseil européen 
qui s’ouvre ce jeudi 10 
décembre. Entre-temps, 
la Turquie a soutenu avec 
succès l’Azerbaïdjan 
lors du conflit au Haut-
Karabakh, ajoutant un 
nouveau théâtre extérieur 
où le pays est présent.
Bakou et Ankara main 
dans la main pour célébrer 
leur alliance victorieuse. 
Ce mercredi et ce jeudi, 
Recep Tayyip Erdogan 
se rend en Azerbaïdjan. 
Lorsque les 27 se réuniront 
à Bruxelles, lui sera au 
premier rang d’une parade 
militaire dans la capitale. 
On en a déjà eu un avant-
goût avec les images des 
préparatifs sur les réseaux 
sociaux : répétition du 
défilé des soldats des forces 
spéciales azerbaïdjanaises, 
drones israéliens et bien 
sûr turcs qui ont donné 
à l’armée un avantage 
décisif dans ce conflit, 
mais aussi prises de guerre 
avec défilé des tanks ou 
des pièces d’artillerie 
prises aux Arméniens. 
Tous les symboles de ce 
conflit seront mis en avant, 
face à un président turc 
aux premières loges.

Tensions en 
Méditerranée

Sur ce dossier, la tension 
Paris-Ankara est forte, 
comme sur celui de la Libye. 
Mais c’est surtout sur les 
tensions en Méditerranée 
orientale que Paris a, 
semble-t-il, réussi à fédérer 
en Europe. En tout cas, le 
ton a changé à Bruxelles. 
Interrogé en conférence 
de presse vendredi dernier 
sur la position à venir des 
27 vis-à-vis de la Turquie, 
le président du conseil 
européen Charles Michel a 
répondu ceci :
« Quelle est l’évaluation 
depuis le début du mois 
d’octobre ? Elle n’est pas 
positive. Depuis le début 
du mois d’octobre, on 
a constaté en effet que 

des actes unilatéraux ont 
encore eu lieu, que des 
messages et des rhétoriques 
hostiles ont encore été 
exprimés. Donc comme je 
m’y étais engagé, après le 
conseil européen du mois 
d’octobre, nous aurons, 
au mois de décembre, la 
semaine prochaine, un débat 
avec les 27 chefs d’État 
et de gouvernement afin 
d’évoquer la manière dont 
on envisage les premières 
étapes. Nous voulons et 
nous espérons une relation 
plus stable et plus prévisible 
avec la Turquie, mais nous 
sommes prêts à utiliser 
les moyens dont nous 
disposons dès lors que l’on 
constate qu’il n’y a pas une 
évolution significativement 
positive avec la Turquie. »

Charles Michel a ajouté cet 
avertissement : « Le jeu 
du chat et de la souris doit 
cesser ». Un avertissement 
clair, mais un mot n’est 
jamais prononcé : celui 
de « sanctions ». Et pour 
cause, sur ce dossier, 
l’unité des Européens 
n’est pas garantie. On sait 
l’Allemagne notamment 
réticente.
« Mise en garde solennelle 

»
C’est sans doute à un 
premier petit pas qu’il faut 
s’attendre. « Je ne sais pas 
si on ira dans le registre 
des sanctions, mais il peut 
y avoir dans un premier 
temps une mise en garde 
solennelle, explique Patrick 
Martin Genier, professeur 
à Sciences Po et l’Inalco. 
Mais on peut aussi très bien 
décider, comme cela a été 
fait pour la Biélorussie ou 
d’autres pays, le principe 
de sanctions, et le conseil 
des ministres des Affaires 
étrangères prendra alors un 
peu plus tard des mesures 
plus concrètes concernant 
des personnes ou des 
entreprises. » Premières 
visées par de possibles 
sanctions européennes, les 
entreprises à la manœuvre 
lors des forages gaziers 
contestés en Méditerranée 
orientale.

Ces sanctions, si elles 
arrivent, paraîtront sans 
doute superficielles aux 
yeux d’Ankara, aux prises 
avec une crise économique 
forte et une deuxième 
vague de Covid-19 très 
dure. Et pourtant, cette 
décision aurait bien un 
impact, mais pas forcément 
celui espéré par les 
Européens. « Ces sanctions 
ne seront pas de nature à 
provoquer un changement 
du comportement du 
gouvernement, explique 
Sinan Ulgen, président du 
think-tank Edam, basé à 
Istanbul. Mais elles auront 
un impact encore plus 
négatif, car la Turquie 
va devoir réagir à ces 
sanctions. Donc je pense 
que c’est un scénario où 
les deux parties vont être 
perdantes. En fait, il n’y a 
pas de scénario positif avec 
ce type de sanctions. »
Il n’y a pas qu’avec 
l’Europe que la relation 
pourrait se dégrader. 
Finie l’indulgence de 
Donald Trump avec 
Recep Tayyip Erdogan, 
Joe Biden s’annonce 
bien plus sévère. Même 
phénomène à l’Otan. Ces 
prochains mois pourraient 
bien marquer une nouvelle 
étape éloignant Ankara des 
Occidentaux.
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Juste pour info...Nouvelle date pour la 36e Foire 
internationale du livre de Tunis

JCC 2020: 

plus de 120 films, best-of, 
avant premières et hommages au line-up
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L’actrice tunisienne Najla 
Ben Abdallah va représenter 
la Tunisie, aux Césars du 
Cinéma, qui se dérouleront 
à Paris, pour son rôle 
«Mariem», dans le film 
tunisien «Bik Naïch» du 
réalisateur Mehdi Barsaoui.
Dans une déclaration 
accordée à MosaiqueFM, 

Najla Ben Abdallah a 
assuré qu’elle est fière 
de représenter son pays 
lors de la cérémonie.
Les César du cinéma 
sont des récompenses 
cinématographiques 
créées en 1976 et remises 
annuellement à Paris par 
l’Académie des arts et 

La 36ème édition de la 
Foire internationale 
du livre de Tunis 

(FILT), aura lieu du 2 au 
11 avril 2021, au Parc des 
expositions du Kram à Tunis.
En raison de la conjoncture 
sanitaire mondiale non 
favorable, la Foire qui devait 
se tenir du 8 au 19 avril 2020, 
n’a pas eu lieu cette année.
Cette nouvelle date a été 
annoncée par le comité 
d’organisation du FITT 
qui, dans un précédent 
communiqué, en date du 
21 octobre, avait annoncé 
la tenue de la Foire «au 
printemps prochain».
Depuis le début de la crise 
sanitaire en mars dernier et la 
propagation de la pandémie 
de la Covid-19, deux 

reports ont été annoncés. 
La première vague de la 
pandémie avait contraint 
les organisateurs à reporter 
la Foire pour une nouvelle 
date qui était prévue du 
13 au 22 novembre 2020.

Placé sous l’égide du 

ministère des Affaires 
culturelles, ce rendez-

vous littéraire d’envergure 

est organisé au mois 

d’avril de chaque année.

Une sélection de plus de 
120 films est au line-up des 
Journées Cinématographiques 
de Carthage (JCC) qui sera 
organisée, du 18 au 23 
décembre 2020, dans une 
édition rétrospective qui aura 
lieu sans la Compétition.
Après deux reports annoncés, 
depuis mars dernier en 
raison de la conjoncture 
sanitaire défavorable, JCC 
2020 aura bien lieu en cette 
fin d’année. Un dispositif 
sanitaire spécifique qui 
coïncide, avec les restrictions 
en vigueur contre la pandémie 
de la Covid-19, sera mis en 
place par les organisateurs.
Le programme de cette 31ème 
édition qui se tiendra bien 
dans les salles, a été dévoilé 
au cours d’une conférence 
de presse, tenue ce mardi 08 
décembre, au théâtre Omar 
Khlifi, à la Cité de la Culture. 
Ridha Behi et Brahim Letaief, 
respectivement Directeur 
général et Directeur artistique 
des JCC, ont dévoilé les 
grandes lignes de cette 
édition en présence de Slim 
Dargachi, président directeur 
général du Centre national du 
Cinéma et de l’Image (CNCI).

Le festival sera marqué par 
l’organisation d’un Forum 
d’évaluation et de réflexion 
intitulé «Hier, aujourd’hui 
et demain» au cours duquel 
seront annoncées les 
recommandations issues 
des quatre panels organisés 
de mai à septembre 2020.
La coordination de ces 
panels a été faite sous la 
conduite du cinéaste et 
critique Kamel Ben Ouanès. 
Les recommandations qui 
en résultent constituent 
le document de base du 
rapport qui sera présenté 
à l’occasion des JCC en 
prévision d’une réforme et 
restructuration du festival.
Les grands axes de ce rapport 
sont autour de l’industrie 
cinématographique, le 
marché de diffusion du film, 
le rayonnement du festival, 
les archives, la promotion 
du patrimoine et réception 
critique. Le devenir et le 
cadre juridique et financier 
régissant les JCC seront 
au cœur de ce document.
Dans la section Hommages, 
il y aura un hommage spécial 
au grand acteur égyptien 
Abdelaziz Makhyoun qui lui 
sera rendu pour l’ensemble de 

son œuvre cinématographique 
et ses œuvres ayant 
marqué l’histoire des JCC.

Des hommages seront 
également rendus à quatre 
réalisateurs et réalisatrices 
de la Tunisie et de pays 
africains dont l’œuvre a 
marqué l’histoire du cinéma 
de la région arabe et africaine. 
Cette section hommage verra 
la projection de films, 4 films 
chacun, de Mohamed Hondo 
(Mauritanie), Djibril Diop 
Mambetty (Sénégal), Salma 
Baccar (Tunisie) et Abdeltif 
Ben Ammar (Tunisie).
La cérémonie d’ouverture, 
animée par Sami Bennour, 
sera marquée par la projection 
au Théâtre de l’Opéra de 6 
nouveaux courts métrages 
inspirés de films cultes dont 
4 de réalisateurs tunisiens et 
2 du réalisateur sénégalais 
Ousmane Sembene, lauréat 
du premier Tanit d’Or dans 
l’histoire des JCC. Ces films 
sont produits par le CNCI 
moyennant des financements 
de l’ordre de 200.000 dinars.
La soirée de clôture verra un 
hommage posthume à Chedli 
Klibi (6 septembre 1925- 
13 mai 2020) en guise de 

reconnaissance à sa carrière 
et à sa grande contribution 
dans le secteur de la culture. 
Chedli Klibi est l’un des 
pionniers de la Culture dont 
le nom a été récemment 
inscrit à l’entrée de la Cité 
de la Culture baptisée Cité 
de la Culture, Chedli Klibi.
Dans la section Best of, il y 
aura la projection de 34 longs-
métrages, 66 courts-métrages 
et 7 films coup de cœur. Il s’agit 
de films africains et arabes, 
sortis entre 1966 et 2019.
Tanits tunisiens est section 
dédiée aux films tunisiens 
Tanités depuis la création du 
festival en 1966. Elle prévoit 
la projection d’une série de 24 
œuvres dont 12 longs métrages 
et 12 courts métrages.
Une Carte blanche sera 
donnée à 4 cinéastes 
du Continent africain.
Dans la section Regard sur 
les JCC seront présentés 14 
films réalisés sur le festival 
au fil des années. Ils traitent 
également des questions 
en lien avec la production 
cinématographique en 
région africaine et arabe.
Portraits arabes est une 
section qui présente des 
biographies de cinéastes 

tunisiens et arabes. Elles sont 
réalisées dans le cadre de la 
série « Portraits arabes » de 
Ridha Béhi produite pour le 
compte de la chaine panarabe 
Al Jaziraa « Documentaire 
». Omar Khlifi, Ridha Behi, 
Abdellatif Ben Ammar, 
Ahmed Bahaeddine Attia, 
Mahmoud Ben Mahmoud, 
Férid Boughedir, Femmes 
derrière la caméra x 2, 
Cinéastes du réel x 3, Mohamed 
Lakhdar Hamine, Merzak 
Alouache, Abdelkerim 
Bahloul et Rachid Bouchareb.
Les JCC 2020 dans les Prisons 
est une section qui est dédiée 
aux détenus et cible cette 
année 12 mille pensionnaires 
dans 5 institutions 
pénitentiaires ; Oudhna, 
Siliana, Sidi Bouzid, Sfax et 
Borj el Amri. Initié en 2015, 
cette section est organisée 
dans le cadre d’un partenariat 
entre les JCC, le ministère 
de la Justice, la Direction 
générale des prisons et de la 
rééducation et en coopération 
avec l’organisation mondiale 
contre la Torture (OMCT).
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«Dans les 
décombres du 
colonialisme, 

nous avons trouvé cet outil 
merveilleux, la langue 
française ».  Aimait à répéter 
le poète Léopold Sédar 
Senghor, ancien président du 
Sénégal. Une formule qui, 
dans les années 70, reflétait 
la philosophie des pères 
fondateurs de la Francophonie 
institutionnelle. Notamment 
Senghor, Habib Bourguiba 
et Hamani Diori. Cette 
philosophie consiste à mettre 
à profit la langue française 
au service de la paix, de la 
solidarité, du développement 
et du rapprochement des 
peuples. Et ce par le dialogue 
des civilisations. Le projet 
francophone a, sans cesse, 
évolué depuis.
Cinquante ans après, la 
Tunisie, membre fondateur de 
l’Organisation Internationale 
de la Francophonie (OIF), 
accueillera en grande pompe 
la XVIIIe édition du Sommet 
de la Francophonie sur le 
thème « Connectivité dans 
la diversité : le numérique 
vecteur de développement 
et de solidarité dans l’espace 
francophone ». L’événement 
se tiendra à l’ile de Djerba.
« Ce Sommet sera le plus 
grand évènement d’envergure 
jamais organisé par la 
Tunisie ». A déclaré  Sarra 
Maâouia, conseillère auprès 
du président de la République 
chargée de la coopération 
diplomatique.
Un nouveau défi pour la 
Tunisie
Pour elle, cet événement  
constitue un nouveau 
défi pour la Tunisie et 
une échéance importante. 
Cela se manifestera par 
l’affluence et le nombre de 
délégations participantes. 
A-t-elle expliqué dans une 
interview exclusive accordée 
à l’agence TAP. Pour rappel, 
l’OIF compte 88 Etats et 
gouvernements (54 membres, 
7 pays associés et 27 pays 
observateurs).
Le sommet accueillera des 
organisations internationales 
et plusieurs pays non-
francophones . Ajoute la 
même source.  L’organisation 
de ce Sommet est aussi est 

avant tout un engagement 
de la Tunisie. A dit Mme 
Maâouia.  Elle rappelle  que la 
Tunisie a réaffirmé sa volonté 
d’abriter le XVIIIe Sommet 
de la Francophonie.
Recevant la Secrétaire 
générale de l’OIF, Mme 
Louise Musikiwabo, en 
janvier dernier, au Palais 
de Carthage, Kaïs Saïed 
avait affirmé la volonté de 
la Tunisie de faire de cet 
important rendez-vous un 
succès, et ce, dans le cadre 
de l’accomplissement de ses 
obligations et de son ouverture 
à son environnement 
méditerranéen.
Le XVIIIe Sommet devait se 
tenir en décembre 2020
Le XVIIIe Sommet devait 
se tenir en décembre 2020, 
année de la célébration 
du cinquantenaire de 
l’organisation. Mais a été 
reporté en raison de la crise 
sanitaire mondiale liée au 
covid-19. Et c’est à l’Ile 
de Djerba, candidate pour 
l’inscription sur la liste 
du patrimoine mondial de 
l’UNESCO, que reviendra 
l’honneur d’accueillir, les 
20 et 21 novembre 2021, le 
prochain Sommet de l’OIF.
« C’est sur une initiative du 
président de la République, 
Kaïs Saïed, et en coordination 
avec la Secrétaire générale 
de l’OIF que les assises du 
Sommet se dérouleront, non 
pas à Tunis, mais à Djerba, 
dans le sud tunisien », a 
déclaré Mme Maâouia. A 
travers le choix de Djerba, le 
président Kaïs Saïed a voulu 
adresser « un message  fort 
» et confirmer « un objectif 
ambitieux » à savoir, celui de 

« consacrer la décentralisation 
» et de « créer une dynamique 
nouvelle ». « Une dynamique 
économique, sociale et 
culturelle du sud tunisien », 
a-t-elle précisé.
Présence massive des 
investisseurs francophones au 
Forum économique
Aux yeux de plusieurs 
observateurs, le Sommet de 
la Francophonie représente 
une politique axée sur 
des échanges au sujet des 
valeurs de la Francophonie. 
Notamment la paix, les droits 
humains, la démocratie et 
l’Etat de droit. Mais il ne faut 
pas non plus oublier l’aspect 
économique de ce grand 
évènement.
En effet, le Forum 
économique francophone 
revêtira, à Djerba en 2021, 
une importance majeure. 
L’intervenante affirme que 
plusieurs hommes d’affaires 
de tous bords, Tunisiens, 
Africains et étrangers vont y 
participer.
Mme Maâouia a, dans ce 
sens, rappelé que l’espace 
francophone constitue, 
déjà, un espace de relations 
économiques et commerciales 
privilégiées, de par son 
histoire et sa langue.
D’ailleurs, lors de la réunion 
de la 37e session de la 
Conférence ministérielle de 
la Francophonie (CMF), fin 
novembre dernier, à Paris, 
l’accent a été mis sur la 
nécessité de développer le 
volet économique. A-t-elle 
relevé.
La Tunisie, en la personne 
du ministre des Affaires 
étrangères, de la Migration 
et des Tunisiens à l’étranger, 

M. Othman Jerandi, a 
présidé cette réunion de 
la CMF, en présence de la 
Secrétaire générale de l’OIF 
et avec la participation, 
en visioconférence, de 
ministres et secrétaires d’Etat 
représentant une quarantaine 
de pays membres de 
l’Organisation.
La réunion a été l’occasion 
pour la Tunisie de présenter un 
état des lieux des préparatifs 
du prochain Sommet de 
Djerba. Le logo et le film 
promotionnel du Sommet 
de la Francophonie y ont été 
dévoilés, pour la première 
fois. « Les échos ont été très 
positifs », a déclaré Mme 
Sarra Maâouia.
Et d’ajouter que « Toutes 
les délégations présentes, 
virtuellement, à cette réunion 
ont exprimé leur volonté 
de participer au Sommet 
de Djerba ». « Parmi les 
principaux axes présentés, 
l’annonce officielle du 
nouveau calendrier De 
ce Sommet qui prévoit, 
notamment, les réunions 
du Conseil permanent de la 
Francophonie (CPF) et de la 
38e session de la CMF. Cette 
dernière se déroulera les 18 et 
19 novembre 2021 ».
La Conférence ministérielle 
francophone veille à 
l’exécution des résolutions 
et décisions arrêtées lors 
du précédent Sommet, 
prépare le Sommet suivant et 
recommande l’admission de 
nouveaux membres.
Le Village de la francophonie 
lieu d’échange interculturel
Autre rendez-vous du 
Sommet de Djerba.  Le village 
de la francophonie sera une 

occasion pour les différentes 
délégations participantes 
de se réunir. Ainsi que  de 
se présenter à travers leurs 
pavillons.
L’un des principaux objectifs 
de ce Village est de mettre 
en valeur la diversité 
culturelle. Grâce au Village, 
les pays participants auront 
l’opportunité de faire 
connaitre leur culture et leur 
patrimoine. Le Village de la 
francophonie sera un véritable 
lieu d’échange  interculturel 
dynamique. « La jeunesse et 
la société civile y occuperont 
une place de choix », a tenu 
à souligner Mme Sarra 
Maâouia.
Diffuser le message de paix 

et de tolérance
Plusieurs autres évènements 
sont prévus à l’occasion de 
cette grande rencontre. Dont 
des programmes culturels 
et touristiques, organisés, 
notamment par le ministère 
des Affaires étrangères, 
le ministère des Affaires 
culturelles et le ministère 
du Tourisme, pour les chefs 
d’Etat et les délégations 
officielles qui prendront part 
au Sommet de Djerba.
L’objectif étant de mettre en 
valeur la diversité culturelle 
de l’Ile, de diffuser le message 
de paix et de tolérance. Dans 
l’attente de cet évènement, 
un website verra bientôt le 
jour. Ce site  sera consacré 
aux préparatifs en cours pour 
la tenue du XVIIIe Sommet 
de la francophonie « Djerba 
2021 ».

Djerba, 
capitale mondiale de la Francophonie en novembre 2021
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Angleterre :
Benrahma, première titularisation aboutie

Mouloud Kadri chargé d’assurer l’intérim à la présidence 
de la Fédération algérienne des sports de boules

Pour sa toute première 
titularisation de la saison 
avec West Ham, l’ailier 

algérien s’est illustré par une 
prestation réussie lors du match 
de ce soir face à Leeds United. 
Aligné ce soir derrière 
l’attaquant dans un poste qui l’a 
déjà occupé lorsqu’il évoluait 
sous les couleurs de Brentford, 
le joueur formé à Nice a été l’un 
des meilleurs joueurs du match, 
côteé Hammers, en participant 

activement aux phases offensives 
de son équipe. Ce dernier a 
aussi su se procurer plusieurs 
occasions de marquer son tout 
premier but en Premier League.
Percutant dans le domaine 
offensif, Benrahma a réussi à 
mettre en difficulté les joueurs 
adverses grâce à sa vivacité 
et sa qualité technique, points 
forts de son évolution tactique 
depuis son arrivée en Angleterre. 
À souligner que l’international 

algérien a disputé la quasi-
intégralité de ce match face à 
Leeds, puisqu’il a cédé sa place à 
la 82ème minute de jeu pour une 
entrée de Mark Noble.
Au tableau d’affichage, West 
Ham a remporté ce match sur 
le score de deux buts à un, et 
se place provisoirement à la 
sixième place au classement 
avant les rencontres du week-
end et l’affiche entre les deux 
clubs de Manchester.

Le premier vice-président 
de la Fédération 
algérienne des sports 

de boules (FASB), Mouloud 
Kadri, a été chargé par le bureau 
exécutif d’assurer l’intérim, 
après le retrait de confiance au 
président Mohamed Chraa, a-t-
on appris auprès du concerné.
Selon les statuts de la fédération 
et en application de l’article 18, 
les pouvoirs de l’instance sont 
délégués au 1er vice-président, 

Mouloud Kadri, pour assurer 
l’intérim durant une période 
s’étalant de 45 à 60 jours et 
préparer la tenue des deux 
assemblées générales (ordinaire 
et élective), en collaboration 
avec les autres membres du 
bureau fédéral et le secrétaire 
général, Chérif Benarab.
«Effectivement, les membres du 
bureau de la fédération m’ont 
confié cette mission, en ma 
qualité de 1er vice-président, 

une tâche que j’ai acceptée 
pour que l’instance ne soit pas 
paralysée», a déclaré Mouloud 
Kadri à l’APS.
En novembre, l’assemblée 
générale (AG) de la FASB, 
réunie en session extraordinaire 
(AGEx) à Alger en présence des 
deux tiers des membres, avait 
voté à main levée pour le retrait 
de confiance au président en 
exercice,Mohamed Chraa.
Il est reproché à ce dernier 

«une mauvaise gestion et des 
décisions unilatérales, sans 
prendre avis de son bureau 
exécutif», selon la majorité 
des membres de l’AG présents, 
lesquels ont estimé «qu’il était 
temps de mettre fin à cette 
situation et d’entamer une 
sortie de crise que traversent 
depuis longtemps les sports de 
boules».
«Notre mission est claire, celle 
de préparer les deux assemblées 

générales ordinaires de 2019 
(non encore tenue) et 2020, mais 
aussi l’élective pour élire une 
équipe pour le prochain mandat 
olympique (2021-2024)», a 
précisé le président intérimaire 
de la FASB, ajoutant que cela se 
fera dès que les circonstances le 
permettront et les dates seront 
arrêtées en concertation avec le 
ministère de la Jeunesse et des 
Sports (MJS).



Sport International
Dimanche 13 Décembre 2020

13

À 39 ans, Ibra toujours loin de la retraite

Avec Messi, le PSG serait « imbattable »

Dans un entretien accordé 
à la BBC, le buteur 
du Milan AC, Zlatan 

Ibrahimovic, s’est exprimé 
au sujet de l’orientation qu’il 
souhaite donner à sa carrière.
Très bon depuis son arrivée chez 
les Rossoneri, il y a un peu moins 
d’un an, l’avant-centre suédois a 
inscrit 11 buts et offert 02 passes 
décisives en 10 rencontres cette 
saison. Considéré comme l’un 
des hommes forts de l’effectif 
de Stefano Pioli, Zlatan 
Ibrahimovic n’est pas prêt de 
raccrocher ses crampons.
En 2017 et alors qu’il évoluait à 
Manchester United en Premier 
League, le buteur de 39 ans avait 
été contraint de s’éloigner des 
terrains pendant sept longs mois 
à cause d’une rupture du ligament 
croisé antérieur du genou droit. 
« Après ma blessure, je me suis 
dit que tant que je peux jouer 

au football, je veux jouer, s’est-
il rappelé dans un entretien au 
média anglais. Lorsque vous 
jouez à ce niveau, tout est une 
question de performance. Si 
vous êtes performants, vous êtes 
toujours au sommet. Et dès que 
ce n’est plus le cas, un autre 
joueur prend votre place. »

« Je continuerai jusqu’à ce 
que je ne puisse plus faire 

ces choses »
Si Zlatan Ibrahimovic est 
pleinement conscient de son 
apport pour l’équipe milanaise, 
il n’a pas l’intention de s’arrêter 
en si bon chemin. « J’aime cette 
pression, je ne joue pas au Milan 
pour ce que j’ai fait avant, a-t-
il enchainé. Je joue à cause de 
ce que je fais actuellement. 
C’est pourquoi je fais ressortir 
le meilleur chaque jour. Je 
continuerai jusqu’à ce que je ne 
puisse plus faire ces choses. »

L’ancien capitaine de la 
sélection brésilienne, 
Cafu, s’est exprimé 

sur une éventuelle arrivée de 
Messi au PSG.
L’avenir de Lionel Messi est 
toujours aussi flou… En fin de 
contrat en juin 2021, le génie 
argentin pourra commencer 

à négocier avec le club de 
son choix dès le 1er janvier 
prochain. Et la tendance est 
plus que jamais à un départ 
de l’attaquant de 33 ans, déjà 
désireux de quitter le FC 
Barcelone l’été dernier, mais 
finalement contraint des rester 
bon gré mal gré.

Parmi les clubs susceptibles 
d’accueillir le sextuple Ballon 
d’or, le Paris Saint-Germain 
fait figure de grand favori 
depuis les récentes déclarations 
de Neymar, lequel a indiqué 
publiquement vouloir rejouer 
avec le numéro 10 du Barça la 
saison prochaine. Une idée qui 

ne serait pas pour déplaire à la 
légende auriverde, Cafu…
« Le PSG deviendrait l’équipe 

à battre dans le monde »
« Si Messi venait au Paris-
SG, avec Neymar et Mbappé, 
ce serait un trio très fort, le 
PSG causerait beaucoup de 
problèmes à beaucoup de 

clubs et deviendrait l’équipe 
à battre dans le monde, a ainsi 
confié l’ancien Milanais au 
journal L’Equipe. Messi est 
un phénomène. Messi qui joue 
au football, c’est le plus beau 
du monde. Avec le talent de 
Neymar et de Mbappé, le PSG 
serait pratiquement imbattable. 



Le Polisario salue les mesures pratiques des partis 
écologistes européens pour défendre la légalité 

internationale au Sahara Occidental

Au Mozambique, une attaque djihadiste près 
d’installations gazières

NIGERIA : 

dix soldats tués dans des affrontements avec des djihadistes

Le Front Polisario, s’est 
félicité, mardi à travers sa 
représentation en Europe 

et à l’Union européenne (UE), 
des mesures pratiques approuvées 
par les partis écologistes 
européens pour défendre la 
légalité internationale au Sahara 
Occidental, a indiqué l’Agence 
de presse saharienne (SPS), selon 
apsmonde.
Le Front Polisario, a salué 
aujourd’hui dans un communiqué, 
les mesures “pratiques” adoptées 
par les partis écologistes 
européens pour défendre la 
légalité internationale au Sahara 
occidental “par une confrontation 
résolue à toute mesure visant à 
conférer toute forme de légitimité 
à l’annexion et à l’occupation 
illégale du pays et en poussant 
l’Europe à jouer un rôle plus 

positif pour le parachèvement 
de la décolonisation du Sahara 
Occidental, ainsi que le soutien 
aux efforts des Nations Unies à 
cet égard”.
Le Front Polisario a salué la 
décision rendue par la 32e 
Conférence des partis écologistes 
en Europe, qui s’est tenue du 2 au 6 
décembre 2020, soulignant que la 
décision indiquait “la bonne voie 
à suivre pour le reste  des groupes 
politiques et des partis européens, 
qui est la voie du soutien à la 
légalité et au droit international”, 
ajoute le communiqué.
L’Alliance européenne des 
partis verts a réaffirmé sa 
position en faveur du droit 
inaliénable du peuple sahraoui à 
l’autodétermination à travers “un 
référendum libre, démocratique 
et juste sous la supervision des 

Nations Unies comme stipulé 
dans ses résolutions et sa charte”. 
L’Alliance des verts a également 
condamné l’agression menée 
par l’occupant marocain et sa 
violation permanente des droits de 
l’homme au Sahara Occidental.
A cette occasion, le Polisario a 
présenté ses “remerciements aux 
partis des verts en Europe pour 
cette position de solidarité, en 
cette conjoncture cruciale de la 
lutte du peuple sahraoui, suite au 
déclenchement à nouveau de la 
lutte armée au Sahara Occidental 
après la violation par le Maroc 
du cessez-le-feu, le vendredi 13 
novembre dernier “.
Le front Polisario a estimé que 
l’UE «a raté la chance en or 
d’être partie du processus de 
règlement du conflit, à travers 
l’accompagnement des deux 

parties en toute neutralité et équité 
pour garantir l’application du plan 
onusien et l’instauration de la paix 
et de la justice dans une région 
clé pour la sécurité et la stabilité 
du vieux continent». «Ainsi, l’UE 
aura choisi, sous l’influence d’une 
minorité de puissances, d’être 
partie du problème, en continuant 
à adopter un comportement 
complaisant envers le Royaume 
du Maroc», précise la même 
source.
 «Il est dans l’intérêt de l’Europe, 
de la région et du monde entier 
que tous les efforts soient réunis 
pour l’instauration d’une paix 
effective qui ne saurait être 
définitive, qu’en remplissant le 
critère d’équité et de justice, d’où 
l’importance cruciale de la récente 
décision du parti vert européen», 
précise le document.

Lors de son 32 e Conseil, le 
parti vert européen a appelé 
la commission de l’UE à 
suspendre les accords de pêche 
et de commerce avec le Maroc, 
englobant les territoires du Sahara 
occidental.
Le haut représentant de l’Union 
pour les affaires étrangères et 
la politique de sécurité avait 
plaidé pour la condamnation de 
l’agression et des violations des 
droits de l’Homme commis par 
le Maroc au Sahara Occidental, 
préconisant la relance effective du 
processus de négociations entre le 
front Polisario et le Maroc, sous 
l’égide de l’ONU pour parvenir 
à une solution durable du conflit, 
garantissant le droit du peuple 
sahraoui à l’autodétermination.

Ce nouvel assaut nourrit 
les inquiétudes des 
investisseurs étrangers, 

parmi lesquels le français Total, 
l’américain Exxon ou l’italien Eni, 
selon lemonde fr.
Des combattants djihadistes ont 
attaqué lundi soir 7 décembre un 
village du nord du Mozambique à 
proximité d’installations gazières 
stratégiques, a appris l’AFP auprès 
de sources militaires dans la 
région. Il s’agit du village de Mute, 
situé seulement à une vingtaine 
de kilomètres de la péninsule 
d’Afungi, centre névralgique d’un 
projet qui représente l’un des plus 
gros investissements en Afrique 
et auquel participe notamment le 
groupe français Total.
Les djihadistes visaient un 

déploiement de militaires dans ce 
village au sud du port de Palma. 
Les violences se sont prolongées 
pendant la nuit, les djihadistes 
mettant le feu à des dizaines de 
maisons de villageois, selon un 
modus operandi bien connu dans 
la région aux prises avec cette 
insurrection depuis 2017.
« Après l’attaque des terroristes 
contre notre position, des renforts 
ont été envoyés pour les repousser 
», selon une source militaire à 
Palma qui a requis l’anonymat, 
précisant que les affrontements se 
poursuivaient mardi.

Des attaques qui montent en 
puissance

Mute a longtemps servi de zone 
tampon entre les installations de 
gaz naturel et le port stratégique 

pour l’acheminement des 
infrastructures, Mocimboa da 
Praia, contrôlé par les djihadistes 
depuis août.
Cette récente attaque nourrit les 
inquiétudes des investisseurs 
étrangers en vue de l’exploration 
gazière, parmi lesquels Total, mais 
aussi l’américain Exxon et l’italien 
Eni, selon ce responsable militaire.
Selon une autre source militaire, 
des renforts aériens de la société de 
sécurité privée sud-africaine Dyck 
Advisory Group ont été déployés 
depuis Pemba, la capitale de la 
province de Cabo Delgado, pour 
aider les militaires à reprendre 
Mute.
Le gouvernement, régulièrement 
interrogé sur ces attaques 
djihadistes, ne les commente 

généralement pas. Et un porte-
parole de la police dans la province 
n’a pas répondu aux sollicitations 
de l’AFP. Les attaques de 
djihadistes montent en puissance 

dans cette province frontalière 
avec la Tanzanie ces derniers mois. 
Elles ont déjà fait plus de 500 
000 déplacés, selon les derniers 
chiffres gouvernementaux.

Les affrontements 
ont éclaté lundi 
lorsqu’un groupe de 

soldats a attaqué un camp 
de combattants du groupe 
Etat islamique en Afrique 
de l’Ouest, dans le village 
d’Alagarno, dans le district de 
Damboa, selon lemonde fr.
Dix soldats nigérians ont été 
tués et un autre a été pris en 
otage lors d’affrontements 
avec des djihadistes dans l’Etat 
de Borno (nord-est), a-t-on 
appris de sources sécuritaires. 

Les affrontements ont éclaté 
lundi lorsqu’un groupe de 
soldats a attaqué un camp 
de combattants du groupe 
Etat islamique en Afrique de 
l’Ouest (Iswap, une scission 
de Boko Haram), dans le 
village d’Alagarno, dans le 
district de Damboa.
« C’était une bataille intense 
et les terroristes ont aussi subi 
des pertes, mais ils ont été en 
mesure de dominer les soldats 
», a expliqué une source 
sécuritaire à l’Agence France-

Presse (AFP), ajoutant que les 
djihadistes se sont emparés 
de quatre véhicules, dont un 
camion et un véhicule blindé.
Bastion de l’Iswap
Le village d’Alagarno, à 
150 kilomètres de la capitale 
régionale de Maiduguri, est 
un bastion de l’Iswap, qui 
a récemment multiplié ses 
attaques contre des civils, 
tuant et enlevant des gens sur 
les autoroutes et pillant des 
villages pour s’approvisionner 
en nourriture.

Mardi, l’Iswap a fait savoir 
que ses combattants avaient 
tué sept soldats nigérians en 
repoussant une attaque dans 
la forêt d’Alagarno, selon un 
communiqué cité par SITE, 
un centre américain spécialisé 
dans la surveillance de la 
mouvance djihadiste.
L’Iswap affirme également 
avoir tué quatre autres 
soldats nigérians le même 
jour dans une autre attaque, 
près de la ville de Gamboru, 
à proximité de la frontière 

avec le Cameroun. L’AFP n’a 
pas été en mesure de vérifier 
cette information de source 
indépendante.
L’insurrection de Boko 
Haram est née en 2009 
dans le nord-est du Nigeria 
avant de se propager dans 
les pays voisins. Depuis, 
plus de 36 000 personnes 
(principalement au Nigeria) 
ont été tuées et 3 millions ont 
dû fuir leur domicile, selon 
l’Organisation des Nations 
unies (ONU).
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Une nouvelle étude 
suggère l’avantage 
d’augmenter le volume 

et l’intensité de la pratique de 
l’exercice physique pour lutter 
contre les symptômes virulents 
d’une ménopause résultant des 
traitements contre le cancer. 
La ménopause est la période de 
la vie d’une femme où les ovaires 
arrêtent leur sécrétion hormonale 
(œstrogènes et progestérone) et 
la formation d’un ovule chaque 
mois. On dit que la ménopause 
est véritablement «installée» 
lorsque les règles sont absentes 
depuis une année. Chez la 
plupart des femmes, elle apparaît 
naturellement entre 45 et 55 ans 
mais certains traitements du cancer 
peuvent la déclencher plus tôt : on 
parle de ménopauseprovoquée 
par le traitement. En effet, les 
femmes traitées pour un cancer 
peuvent subir une ménopause 
de manière assez soudaine avec 
des symptômes, tels que des 
bouffées de chaleur, amplifiés 
par rapport à une ménopause 
survenue naturellement.
Une étude menée par l’Université 
du Queensland affirme que 
l’activité physique peut réduire 
la gravité des symptômes de 
la ménopauseprécoce chez les 
femmes ayant suivi un traitement 
contre le cancer. Parue dans 

Menopause, le journal de la North 
American Menopause Society 
(NAMS), elle indique que les 
symptômes de la ménopause 
peuvent par exemple survenir à la 
suite d’une radiothérapie,ablation 
chirurgicale des ovaires ou 
d’une chimiothérapie. Des 
procédures qui, chez les 
femmes préménopausées ou 
périménopausées, peuvent 
déclencher une insuffisance 
ovarienne et entraîner 
une ménopause soudaine 
et parfois irréversible 
s’accompagnant de symptômes 
importants et fréquents.
Une amélioration des 

symptômes somatiques
« Les femmes rapportent souvent 
ces symptômes de la ménopause 
induits par les traitements comme 
un effet secondaire pénible 
qui persiste longtemps après 
avoir repris le travail et leurs 
rôles sociaux », expliquent les 
chercheurs. L’étude portant sur 
350 femmes traitées pour des 
cancers du sein, des ovaires et 
du sang à un stade précoce a 
consisté à analyser l’association 
entre l’activité physique et les 
symptômes de la ménopause. En 
outre, les chercheurs ont évalué 
si une intervention ciblant le style 
de vie (sport, nutrition, sommeil, 

gestion du stress, arrêt du tabac, 
consommation d’alcool réduite) 
pouvait avoir un impact bénéfique 
sur les niveaux d’activité physique 
et les symptômes de la ménopause.
Les résultats ont montré une 
association claireentre l’activité 
physique et un soulagement des 
symptômes de la ménopause 
: ces derniers étaient moins 
sévères chez les femmes ayant 
des niveaux d’activité physique 
moyens à élevés par rapport 
aux femmes ayant de faibles 
niveaux d’activité physique. 
« Les femmes qui sont restées 
physiquement actives ont signalé 
moins de symptômes associés 
à la ménopause. Les principaux 
avantages étaient une réduction 
des symptômes dépressifs et 
des symptômes somatiques, tels 
que nausées, étourdissements, 
fatigue, douleurs musculaires 
et articulaires, ainsi qu’une 
amélioration des habitudes de 
sommeil et de la fonction sexuelle 
», note l’équipe scientifique.
Recommandée également 
contre une récidive du cancer
Bien qu’il ne s’agisse pas de 
la première étude à examiner 
l’association de l’activité 
physique avec les symptômes de 
la ménopause, elle est la première 
à se pencher spécifiquement sur le 
volume et l’intensité de l’activité 

physique adéquate. Sur la base 
de ces résultats, les chercheurs 
suggèrent que les programmes des 
services de cancérologie dédiés 
au soutien des patientes en post-
traitement prennent davantage en 
compte l’importance de l’activité 
physique. « Un entraînement 
physique individualisé qui 
améliore la forme cardiovasculaire 
et physique pourrait être bénéfique 
pour les femmes, pour soulager ces 
symptômes de la ménopause, et 
nous espérons étudier cela de plus 
près », précisent les chercheurs.
Ces derniers concluent sur le 
fait qu’il a par ailleurs déjà 
été démontré que pratiquer 
régulièrement une activité 
physique modérée à vigoureuse 
permet qui plus est de réduire 
également le risque d’autres 
malades chroniques, mais aussi 
de récidive du cancer. « Cette 
étude met en évidence certains 
des nombreux bienfaits connus 
de l’exercice physique chez les 
femmes atteintes ou non de cancer. 
Bien que l’activité physique n’ait 
pas permis de réduire les bouffées 
de chaleur, les résultats sont 
conformes aux études antérieures 
: elle peut aider à atténuer d’autres 
symptômes comme les troubles 
de l’humeur et du sommeil », 
affirme la Dre Stephanie Faubion, 
directrice médicale du NAMS.

Remplacer son steak de viande 
rouge par une alternative 
végétarienne (lentilles, soja, 

fruits secs) pourrait réduire le risque 
de maladie coronarienne, suggère 
une nouvelle étude. Les chiffres.
Plusieurs études récentes font état 
d’un risque accru de décès et de 
maladies chroniques, dont plusieurs 
cancers et maladies des artères 
coronaires en cas de consommation 
élevée de viande rouge. Les viandes 
rouges transformées, telles que la 
charcuterie, sont particulièrement 
pointées du doigt.
Publiée le 2 décembre dans le British 
Medical Journal, une nouvelle étude 
scientifique suggère que le fait de 
remplacer la consommation de viande 
rouge par celle de protéines végétales 
(soja, fruits à coque, lentilles et autres 
légumes secs) à raison d’une fois 
par jour au moins, permettrait de 
diminuer significativement le risque 
de maladie des artères coronaires. 
Troquer sa portion de viande rouge 
par une alternative végétale serait 
donc une stratégie payante pour la 

santé des artères.
L’étude a été menée à partir des 
données de 43 272 hommes 
américains (âgés en moyenne 
de 53 ans), exempts de maladies 
cardiovasculaires et de cancer 
au moment de leur inscription à 
l’étude. Les participants ont rempli 
un questionnaire détaillé à propos 
de leur alimentation, en 1986 au 
début de l’étude, puis tous les 
quatre ans jusqu’en 2016. Ils ont en 
parallèle fourni aux chercheurs des 
informations sur leurs antécédents 
médicaux et leur mode de vie.
Pendant ces 30 années de suivi, 4 
456 événements coronariens (dus 
à obstruction soudaine d’une artère 
coronaire) ont été documentés, dont 
1 860 ont été mortels.
Après avoir pris en compte d’autres 
facteurs de risque de maladie 
cardiovasculaire, les chercheurs ont 
constaté qu’à raison d’une portion par 
jour, la viande rouge était associée à 
un risque modestement plus élevé 
de maladie coronarienne (12%). 
Des associations similaires ont été 

observées pour la viande rouge non 
transformée (risque de 11% plus 
élevé) et la viande rouge transformée 
(risque de 15% plus élevé).
Cependant, par rapport à la viande 
rouge, la consommation d’une 
portion par jour de divers sources 
de protéines végétales, y compris 
les fruits à coque, les légumineuses 
(comme les pois, les haricots et les 
lentilles) et le soja était associée à 
un risque de maladie coronarienne 
réduit de 14%. Ce risque était encore 
plus faible (18%) chez les hommes 
de plus de 65 ans et par rapport à la 
consommation quotidienne de viande 
rouge transformée (17%).
L’étude précise par ailleurs que le 
remplacement de la viande rouge par 
des céréales complètes, des produits 
laitiers (comme le lait, le fromage et 
le yaourt) ou des œufs était également 
associé à un plus faible risque de 
maladie coronarienne. Notons que 
la consommation de poisson n’a 
pas été associée à un effet bénéfique 
sur la santé coronarienne, peut-être, 
selon les chercheurs, du fait qu’il est 

parfois consommé en friture ou de 
manière ultra-transformée. 
Bien qu’elle ne soit 
qu’observationnelle et n’établisse 
donc pas de lien de cause à effet, 
cette étude a tout de même été menée 
pendant 30 ans, ce qui laisse à dire 
que ses résultats sont tout de même 
assez robustes. 
“Ces résultats sont cohérents avec 
les effets de ces aliments sur les taux 
de cholestérol LDL (lipoprotéines 

de basse densité, ou “mauvais” 
cholestérol, ndlr) et suggèrent un 
avantage pour la santé à limiter sa 
consommation de viande rouge 
et à la remplacer par des sources 
de protéines végétales”, concluent 
les chercheurs. Ils précisent que 
cette mesure alimentaire simple 
aurait aussi d’importants bénéfices 
pour l’environnement étant donné 
la pollution générée par l’élevage 
bovin.

L’activité physique est essentielle pour aider à réduire 
les symptômes de la ménopause

Remplacer la viande rouge par des alternatives végétales 
diminue le risque de maladie cardiaque
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Des masques pour cheveux à faire à la maison

C
omment se faire un masque pour 
les cheveux maison ? Bonne nou-
velle, il existe pléthore de recettes 
naturelles pour chouchouter 

votre crinière. Cheveux secs, gras, abîmés… 
A chaque problème sa solution maison !

Masque cheveux mai-
son : l’importance du naturel

Des fruits aux produits laitiers en passant 
par les huiles végétales, votre cuisine regorge 
d’aliments bons pour vos cheveux. Le plus 
important dans votre recette beauté restant 
le respect des quantités et du temps de pose.

NB : les huiles essentielles sont décon-
seillées chez l’enfant, la femme enceinte 
ou allaitante, les personnes âgées ou souf-
frant de pathologies chroniques. Avant 
l’utilisation d’huiles essentielles, n’hési-
tez pas à demander l’avis d’un médecin.

Masque cheveux maison : le temps de pose

Pour profiter au maximum des bienfaits de 
votre soin cheveux maison, il est primordial 
de respecter le temps de pose. En effet, l’ac-
tion du masque sera d’autant plus bénéfique 
si on le laisse poser le temps recommandé 
(généralement trente minutes ou une heure).

Découvrez les meilleures recettes de 
masques pour les cheveux à faire à la mai-
son avec Emilie Jolibois, experte Recherche 
ingrédients cosmétiques chez Aroma-Zone.

Masque cheveux maison avec un œuf 

Pour les cheveux secs, abîmés, fatigués – effet 
brillance, réparateur, fortifiant, nourrissant.

Battre un jaune d’œuf avec une cuil-
lère à soupe d’huile végétale (olive, 
avocat, ricin, argan, jojoba…).

Appliquer immédiatement sur les che-
veux mèche par mèche, laisser poser 30 
minutes avant de faire un shampoing doux.

Sur cheveux longs, doubler les quantités.

On peut aussi faire un masque avec un 
œuf entier cru battu, mais il faut bien 
rincer à l’eau froide avant de faire le 
shampoing (sinon le blanc coagule).

On peut ajouter une cuillère de 
miel et / ou une huile végétale.

Masque cheveux maison au miel 

Pour les cheveux ternes, rêches, cas-
sants – effet brillance, illumine les reflets 
blonds sur cheveux clairs, hydratant.

Mettre deux cuillères à soupe de miel, 
une cuillère à café de jus de citron, une 
à deux cuillères à soupe d’eau tiède 
si nécessaire pour fluidifier un peu 
le mélange et faciliter l’application.

Appliquer sur les cheveux mèche 
par mèche, laisser poser 30 mi-
nutes et rincer abondamment.

NB : avec un bon rinçage minu-
tieux, pas la peine de faire un sham-
poing avec ce masque non gras, on 
peut donc le faire en après-shampoing.

Masque cheveux maison à l’aloe vera 

Pour hydrater, apaiser le cuir chevelu.

Mélanger deux cuillères à soupe de gel d’ 
aloe vera et deux cuillères à soupe de lait de 
coco (ou une cuillère à soupe de lait de coco 

en poudre + deux cuillères à soupe d’eau).

Appliquer le mélange sur les cheveux 
mèche par mèche, laisser poser 30 mi-
nutes avant de faire un shampoing doux.

Masque cheveux maison à la banane 

Pour adoucir et faire pousser les cheveux.

Mélanger une banane bien écrasée 
(éviter au maximum les grumeaux) et 
une cuillère à soupe d’huile végétale 
(olive, avocat, ricin, argan, jojoba…).

Appliquer le mélange sur les cheveux 
mèche par mèche. Couvrir avec une ser-
viette ou une charlotte pour garder la 
chaleur, et laisser poser 30 minutes. 
Puis éliminer à l’aide d’un shampoing.

Masque cheveux maison avec de l’avocat 

Pour les cheveux secs et abî-
més – effet nourrissant, brillant.

Mélanger un demi avocat bien écrasé et une 
à deux cuillères à soupe d’huile d’avocat.

Appliquer le mélange sur les che-
veux mèche par mèche. Couvrir avec 
une serviette ou une charlotte pour gar-
der la chaleur, et laisser poser 1 h. Puis 
éliminer à l’aide d’un shampoing.

Masque cheveux maison à l’huile de coco 

Un masque idéal pour tous les types de 
cheveux – effet brillant, fortifiant, booste 
la pousse des cheveux, réparateur…

Prendre deux cuillères à soupe d’huile 
de coco (optionnel : ajouter trois gouttes 
d’huile essentielle d’ ylang-ylang).

Faire fondre l’ huile de coco en la 
faisant chauffer légèrement dans 
un bol dans un bain d’eau chaude.

Appliquer sur les cheveux mèche par mèche 
en répartissant bien l’huile, sans en mettre 
trop. Couvrir avec une serviette ou une char-
lotte pour garder la chaleur, et laisser poser 
1 h. Puis éliminer à l’aide d’un shampoing.

Masque cheveux maison au yaourt 

Effet hydratant, brillant, lutte contre les pel-
licules, apaise les irritations du cuir chevelu.

Mélanger un yaourt nature 
et cuillère à soupe de miel.

Option 1: sur cheveux secs, on peut ajou-
ter une cuillère à soupe d’huile végétale 
(olive, avocat, ricin, argan, jojoba…).

Option 2 : sur cheveux gras, on peut ajou-
ter une cuillère à soupe de gel d’aloe vera.

Option 3 : si on a des pellicules, on 
peut ajouter trois gouttes d’huile essen-
tielle de patchouli ou géranium ou tea 
tree ou laurier noble ou lavande aspic.

Appliquer le mélange immédiatement sur les 
cheveux mèche par mèche, laisser poser 30 
minutes avant de faire un shampoing doux.

Masque cheveux mai-
son pour la pousse des cheveux 

Mélanger une cuillères à soupe d’huile 
de ricin, une demi cuillère à soupe d’huile 
végétale de moutarde (à défaut : une cuil-
lère à café huile de coco + une cuillère à 
café de moutarde), trois gouttes d’huile 
essentielle de Bay Saint Thomas ou 
Pamplemousse ou Romarin à cinéole.

Appliquer en massage sur le cuir chevelu 
et masser quelques instants pour stimu-
ler la microcirculation. On peut étendre le 
soin en appliquant aussi sur les longueurs 
(nourrissant, brillance, fortifiant). Couvrir 
avec une serviette ou une charlotte pour 
garder la chaleur, et on laisse poser 1 h. 
Puis éliminer à l’aide d’un shampoing.

Masque cheveux maison pour la brillance 

ffets : brillant, fortifiant, gai-
nant, volumateur (et démêlant si 
on utilise la poudre de guimauve).

Prendre deux cuillères à soupe de henné 
neutre (non colorant) ou poudre de guimauve.

Ajouter de l’eau chaude 
jusqu’à former une pâte souple.

Incorporer une cuillère à soupe de lait de 
coco et une cuillère à café de jus de citron.

Optionnel : trois gouttes d’huile essen-
tielle d’ylang-ylang ou citronnelle.

Appliquer sur les cheveux mèche par 
mèche. Emballer avec un film plas-
tique alimentaire, et laisser poser 1 h. 
Puis éliminer à l’aide d’un shampoing.

Terminer par un rinçage brillance : 300 ml 
d’eau + deux cuillères à soupe de vinaigre de 
coco, vinaigre de grenade ou vinaigre de cidre.

Masque cheveux maison antipelliculaire 

Effets purifiant, assainissant, cal-
mant, anti-démangeaisons, anti-pel-
liculaire, réparateur du cuir chevelu.

Mélanger trois cuillères à soupe d’argile 
verte ou de rhassoul à dix gouttes d’huile 
essentielle de patchouli ou géranium ou 
tea tree ou laurier noble ou lavande aspic.

Ajouter de l’eau tiède jusqu’à 
former une pâte assez fluide.

Appliquer en couche épaisse sur le 
cuir chevelu en massant doucement.

Laisser poser 30 minutes puis rin-
cer. Ce soin remplace un shampoing.

Pour le nettoyage des longueurs, mas-
ser l’argile sur les longueurs au mo-
ment du rinçage. Terminer par un der-
nier rinçage brillance (300 ml d’eau + 
2 cuillères à soupe de vinaigre de cidre 
ou vinaigre de coco ou de grenade).

Option : on peut ajouter une cuillère à soupe 
de poudre d’orties, de tulsi ou de nagarmotha.

Masque cheveux mai-
son pour les cheveux bouclés 

Pour cheveux bouclés ou crépus, ou 
cheveux secs, abîmés : fortifiant, répara-
teur, nourrissant, embellissant, brillant.

Mélanger trois cuillères à soupe de lait de 
coco et une cuillère à soupe d’huile de ricin.

On peut doubler les quanti-
tés pour les cheveux longs.

Option 1 : trois gouttes d’huile 
essentielle d’ylang-ylang.

Option 2 : on peut ajouter un jaune d’œuf battu.

Appliquer sur l’ensemble de la chevelure 
mèche par mèche. Laisser poser 1 h puis 
éliminer à l’aide d’un shampoing doux.

Masque cheveux mai-
son pour les cheveux secs 

Mélanger deux cuillères à soupe 
d’huile d’avocat et une cuil-
lère à soupe d’huile d’olive.

Option pour cheveux très secs ou crépus : 
ajouter une cuillère à café de beurre de ka-
rité à faire fondre avec les huiles végétales.

Appliquer sur les cheveux mèche par 
mèche en répartissant bien l’huile, 
sans en mettre trop. Couvrir avec une 
serviette ou une charlotte pour gar-
der la chaleur, et laisser poser 1 h.

Puis éliminer à l’aide d’un shampoing.

Masque cheveux mai-
son pour les cheveux gras 

Mélanger trois cuillères à soupe d’ argile 
verte ou rhassoul et dix gouttes d’huile 
essentielle de romarin à verbénone ou à 
cinéole ou de pamplemousse ou de citron.

Ajouter de l’eau tiède jusqu’à 
former une pâte assez fluide.

Appliquer en couche épaisse sur le 
cuir chevelu en massant doucement, et 
étendre sur les longueurs (sauf si elles sont 
sèches – cheveux mixtes par exemple).

Laisser poser 30 minutes puis rin-
cer. Ce soin remplace un shampoing.

Pour le nettoyage des longueurs, mas-
ser l’argile sur les longueurs au moment 
du rinçage. Terminer par un dernier rin-
çage brillance (300 ml d’eau + deux 
cuillères à soupe de vinaigre de cidre 
ou vinaigre de coco ou de grenade).

Option : on peut ajouter une cuillère à 
soupe de poudre de prêle ou d’ortie ou 
une cuillère à café d’extrait de bardane.
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État islamique 
Comment fonctionnait la chaîne d’approvisionnement 

en armes du groupe terroriste

Le califat a peut-
être disparu en 
Irak et en Syrie en 

2019, mais l’organisation 
terroriste État islamique 
mène toujours des actions. 
Après 18 mois d’enquête, 
l’organisation indépendante 
Conflict Armament 
Research, financée par 
l’Union européenne, 
publie un rapport, ce 
mardi 8 décembre, 
mettant au jour la chaîne 
d’approvisionnement en 
armes de l’EI, qui les 
« fabriquait » à l’aide 
de « quelques familles 
», explique Damiens 
Spleeters, son directeur 
adjoint.
Conflict Armament 
Research (CAR) sort 
son dernier rapport ce 
mardi après 18 mois 
d’enquête sur le réseau 
d’approvisionnement en 
armes de l’organisation 
État islamique (EI). Il en 
ressort notamment que les 
composants de ces armes 
étaient acheminés via 
quelques familles…
Damiens Spleeters : On a 
été sur le terrain dès 2014 
et on a trouvé beaucoup 

d’armes improvisées 
en plus des armes 
conventionnelles. L’EI 
fabriquait ses propres armes 
en quantité industrielle 
en Irak et en Syrie et cela 
grâce à toute une chaîne 
d’approvisionnement pour 
acheter les précurseurs 
d’explosifs, les matériaux 
et les produits chimiques 
nécessaires à la construction 
de ces armes. Notamment 
des engins explosifs 
improvisés, des bombes, 
des projectiles, des obus de 
mortiers, etc.
Et on a constaté 
qu’il y avait une 
concentration de la chaîne 
d’approvisionnement : 
cela passait par quelques 
familles dans le sud de 
la Turquie, à la frontière 
syrienne. On ne peut pas 
dire clairement qu’elles 
aient collaboré sciemment 
avec l’EI, on ne veut pas 
les accuser, mais si on avait 
pu les identifier plus tôt, on 
aurait peut-être pu avoir 
un impact sur cette chaîne 
d’approvisionnement.
Certains signaux d’alarme 
ont été ignorés, peut-on lire 
dans le rapport, de la part 

d’entreprises qui ont fourni 
ces matériaux à l’EI…
Ces entreprises qui 
fabriquent ces produits 
transférés en grande 
quantité dans le monde 
chaque jour n’auraient 
pas pu imaginer que leurs 
produits atterriraient 
dans les mains de l’EI. 
C’est plutôt au niveau des 
distributeurs régionaux 
ou nationaux que les 
détournements se jouaient. 
En effet, il y a peut-être 
eu un manque de vigilance 
dans certains cas.
Par exemple, une boutique 
qui vendait des téléphones 
portables a acheté six 
tonnes d’aluminium qui 
ont ensuite été utilisées 
pour fabriquer des bombes. 
Une autre entreprise qui 
commercialisait des engrais 
a acheté pour près de 80 
tonnes d’un produit qui 
n’avait rien à voir avec 
les engrais. Produit qui a 
ensuite atterri en Syrie, et 
c’est l’équivalent de presque 
cinq fois la consommation 
syrienne annuelle ! Ces 
signaux d’alarme auraient 
pu alerter.
L’organisation État 

islamique a disparu depuis 
2019 territorialement en 
Irak et en Syrie, mais 
elle est toujours active 
et revendique toujours 
des attentats à travers 
le monde. Cette chaîne 
d’approvisionnement 
en armes de l’EI a-t-elle 
toujours cours aujourd’hui 
?
Nous n’avons pas de 
preuves que les individus ou 
entreprises identifiés sont 
toujours actifs pour fournir 
ces produits à l’EI mais des 
produits identifiés sur le 
terrain en Irak aujourd’hui 
en 2020 ont été achetés en 
2014 ou 2015. Donc les 
approvisionnements de ces 
années-là ont encore un 
impact aujourd’hui.
Ce qu’on essaie de 
montrer, c’est comment 
cela s’est passé, pour que 
les entreprises puissent 
maintenant faire attention, 
et que l’EI ou d’autres 
groupes ne puissent pas 
s’approvisionner en 
précurseurs d’explosifs ou 
composants pour fabriquer 
des bombes. Car l’EI est 
toujours actif en 2020.
Vous publiez des rapports 

depuis plusieurs années, 
ont-ils eu des effets ?
La Turquie a été un des 
premiers pays à arrêter 
des personnes identifiées 
dans nos rapports même si 
cela n’a pas forcément de 
lien, car Ankara avait un 
œil sur ces individus. Mais 
les effets de nos enquêtes 
sont surtout visibles sur 
le secteur privé. Nous 
avions contacté un groupe 
qui fabriquait un produit 
servant pour des explosifs, 
afin de lui indiquer que 
ses produits avaient été 
détournés au profit de 
l’EI. Il a décidé d’arrêter 
ces approvisionnements 
au distributeur que nous 
avions identifié.
Nous transmettons par 
ailleurs nos conclusions à 
la Commission européenne 
qui finance notre enquête. 
Nous pensons qu’elle va 
les transmettre à ses États 
membres et à certains 
groupes qui fabriquent 
des produits chimiques. 
Ensuite, c’est à eux d’agir 
pour limiter les risques 
futurs de détournement de 
ces produits.

Des dizaines d’organisations 
de paysans indiens avaient 
appelé à une grève nationale 

ce mardi en Inde, pour demander le 
retrait de trois lois qui libéralisent 
le secteur agricole. Cela fait près de 
deux semaines que plus de 100 000 
de ces agriculteurs font le siège, 
aux portes de New Delhi, pour faire 
pression sur le gouvernement. Une 
quinzaine de partis d’opposition et 
des syndicats d’autres secteurs ont 
suivi cette journée de grève.
Les vendeurs de lait, les marchands 
de légumes, certains transporteurs 
routiers ou les chauffeurs de taxis 
ont arrêté le travail ce mardi, 
en soutien aux agriculteurs. Le 
mouvement des paysans gagne 
donc en popularité, alors que les 
partis d’opposition s’engouffrent 

eux dans la brèche, pour contester 
le pouvoir autoritaire de Narendra 
Modi.
Pendant ce temps, des milliers 
d’agriculteurs continuent d’affluer 
aux portes de New Delhi pour 

remplacer ceux qui retournent sur 
leurs terres.
Surender Singh, qui possède 20 
hectares de riz et de blé, est arrivé 
ce matin du Pendjab. « Si nous 
laissons le gouvernement faire, 

les entreprises privées vont nous 
prendre nos terres, assure-t-il. Nous 
deviendrons des ouvriers sur les 
terres que nous possédions et nous 
ne pourrons même plus manger 
trois repas par jour. Modi ne réalise 
pas que si l’agriculture est détruite, 
c’est la nation qui est détruite. »
Ce paysan est venu avec son fils de 
25 ans, Pendjab, qui est étudiant 
à l’université : « Je voulais venir 
pour soutenir tous nos paysans qui 
dorment dehors, dans les tracteurs 
et les remorques, alors qu’il fait si 
froid. C’est un moment historique, 
qui est très pacifique, et je pourrai 
dire que j’en faisais partie. »
Le gouvernement rencontrera les 
agriculteurs mercredi 9 décembre, 
pour un sixième round de 
négociations.

Inde 
Grève nationale en soutien au mouvement des agriculteurs
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Des batteries souples jusqu’à 10 fois plus performantes

Les premières portes vitrées avec écran Oled intégré 
arrivent bientôt

En Bref...

Des batteries 
produites en 
Californie peuvent 

être pliées et tordues 
sans être endommagées. 
Fabriqués par sérigraphie, 
ces accumulateurs souples 
offrent une densité 
surfacique d’énergie 
jusqu’à dix fois supérieure 
à une batterie lithium-ion 
standard.
Des chercheurs de 
l’université de Californie à 
San Diego, en collaboration 
avec l’entreprise 
ZPower, ont mis au point 
une nouvelle batterie 
rechargeable souple. Selon 
les chercheurs, la densité 
surfacique d’énergie de 
cette nouvelle batterie 
est jusqu’à dix fois celle 
d’une batterie lithium-ion 

standard.

Cet accumulateur, créé par 

sérigraphie, est constitué 

d’une cathode en oxyde 

d›argent et d›une anode en 

zinc (AgO-Zn), plutôt que 

l’Ag2O-Zn habituellement 

utilisé dans les batteries 

souples. Ce choix permet 
d’augmenter la capacité 
et le nombre de cycles de 
recharge. Les chercheurs 
ont utilisé un revêtement 
en oxyde de plomb pour 
stabiliser l›oxyde d›argent 
(AgO).

Un procédé de 
fabrication sans vide ou 

chambre stérile
Les batteries sont 
imprimées sur un film 
polymère résistant à une 
température pouvant 
atteindre 200 °C, et chaque 
élément est sérigraphié 
sur une couche séparée. 
Ce procédé présente 
l›avantage d›être utilisable 
dans des conditions de 
laboratoire normales, plutôt 
qu’un environnement 

stérile et sous vide, 
habituellement nécessaire 
pour la fabrication de 
batteries souples. Après 
avoir été pliées et tordues 
de nombreuses fois, et 
rechargées plus de 80 fois, 
ces batteries sont restées 
fonctionnelles et n›ont pas 
subi de perte notable de 
capacité.
Les chercheurs travaillent 
déjà sur la prochaine 
génération de cette batterie, 
qui devrait se charger 
plus rapidement et coûter 
moins cher à produire. 
Elle se destine notamment 
aux objets connectés, les 
nouveaux appareils 5G, 
ainsi que la robotique 
molle.

LG s’est associé au 

fabricant suédois Assa 

Abloy Entrance Systems 

pour développer des portes 

coulissantes automatiques 
avec écran Oled transparent 
intégré. Leur objectif 
principal : afficher des 
publicités.
Après ses écrans Oled 

transparents, LG compte 
aller plus loin en envisageant 
le développement de portes 
coulissantes automatiques 
transparentes pouvant servir 
d’afficheurs. Destinés aux 
sociétés et notamment 
dirigés vers le commerce, 
ces panneaux coulissants 
pourraient afficher des 
publicités ou toutes autres 
informations destinées aux 
clients ou aux employés.
Le constructeur a passé 

un partenariat avec le 
fabricant suédois Assa 
Abloy Entrance Systems 
qui est justement spécialisé 
dans la conception et la 
commercialisation de portes 
automatiques.
Des publicités animées sur 

les portes coulissantes
LG n’en n’est pas à son 

premier coup d›essai. Après 
ses téléviseurs transparents 
qui confèrent un peu plus 
de discrétion à l›appareil 
lorsque l›écran est en 
veille, la marque a déjà 
commercialisé des panneaux 
d›affichages transparents. 
On les trouve déjà en guise 
de fenêtres dans les wagons 

du métro de Pékin ou de 
Shenzhen en Chine.
D’autres marques, comme 

Xiaomi ou Panasonic, 
commercialisent également 
des écrans de ce type dotés de 
dalles LG. Pour le moment, 
aucune date de sortie de 
ces portes automatiques 
capables d’afficher du 
contenu n›est annoncée. 
Mais, étant donné l’avance 
et l’expertise de LG en la 
matière, elles ne devraient 
pas tarder à débarquer dans 
certains gros complexes 
commerciaux en Asie ou 
aux États-Unis.

Microsoft a enfin donné 
plus de précisions sur 
son Windows Feature 
Experience Pack, apparu 
avec Windows 10 version 
2004. Il s’agit d’un nouveau 
système de mise à jour pour 
certaines fonctionnalités afin 
d’éviter d’attendre les mises 
à jour cumulatives.

Microsoft tente une nouvelle 
approche des mises à jour 
de Windows 10. Désormais, 
la firme compte séparer 
certaines fonctionnalités 
non essentielles de son 
système d’exploitation afin 
de les faire évoluer plus 
facilement. Lancées d’abord 
via le canal bêta de Windows 

10, ces mises à jour sont 
baptisées Windows Feature 
Experience Pack.
Ce nom est apparu dès la 

mise à jour de mai 2020 mais, 
à l›époque, Microsoft n›avait 
donné aucune information 
dessus. L›idée est de pouvoir 
publier des correctifs 
ou ajouter de nouvelles 

fonctionnalités rapidement, 
via Windows Update, sans 
devoir les intégrer à une mise 
à jour cumulative. Selon 
Microsoft, cela ne concerne 
pour l›instant que des 
éléments déjà développés 
indépendamment du système 
d’exploitation.
Le premier Windows 

Feature Experience Pack est 

désormais disponible pour 

les utilisateurs du canal bêta 

Windows Insider, à condition 

de disposer de la version 

20H2 build 19042.662 de 

Windows 10.
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à 21:05Foie gras, volaille de Bresse : les bons plans du confinement. Avec 
la baisse des exportations et la fermeture des restaurants, les 
producteurs risquent de ne pas réussir à écouler tous leurs 

foies. Une mauvaise nouvelle pour les professionnels, mais une 
bonne pour les consommateurs puisque, pour la première fois, ils vont 
pouvoir acheter des foies gras à petit prix. Un autre met très recherché va lui 
aussi être bradé pour les fêtes de fin d’année. La célèbre volaille de Bresse sera 
vendue à un prix parfois inférieur à 50% par rapport à l’an dernier. Comment en 
profiter ? Egalement au sommaire : Cadeaux de Noël : faites vos jeux, mais rien ne 
va plus. Cadeau made in France : l’atout « bleu blanc rouge » qui dope les ventes ?

En 1978, sous la présidence de Jimmy Carter, Barry 
Seal, brillant pilote à la TWA, arrondit ses fins de 
mois en participant à des trafics de cigares entre 

CUBA et les Etats-Unis. Un soir, lors d’une escale, il est 
contacté par Monty Shafer, de la CIA, qui veut le recruter. 
Sous la couverture d’une société indépendante d’aviation, Barry 
est chargé d’effectuer des missions, souvent périlleuses, de reconnais-
sance photo pour l’agence dans des pays jugés instables. Barry, qui 
veut gagner plus d’argent, multiplie les missions, souvent en Amé-
rique du Sud.

Alors que Superman est mort, Batman, 
assisté par le fidèle Alfred, combat le 
crime, ainsi que d’étranges créatures, à 

Gotham. Pendant ce temps, à Londres, Wonder Wo-
man interrompt une équipe de criminels sur le point de 
commettre un attentat terroriste. Un peu plus tard, Bruce 
Wayne se rend en Islande pour tenter de convaincre Arthur 
Curry, alias Aquaman, d’intégrer une équipe de super-hé-
ros pour protéger la Terre. Devant le refus de l’amphibie, il 
décide de contacter le jeune Barry Allen, alias Flash, qui a 
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Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, l’auteur 
a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer les deux images afin de retrouver 

les erreurs. 

grille   n°2879
Comment

jouer ?

solution  2878

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les 
répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, vous 
pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez pas quel 
chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des possibilités 
et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vraiment intéressant! 
Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

solution de la grille précédente
Horizontalement:
- novateur

- epatante

- recoltee

- v - amer - l

- egrenees

- ulm - ttc 

- sues - ira

- e - serein

- ma - nanti

- ena - ss - s

- naine - ce

- tresseur

Verticalement:

- nerveusement

- ope - glu - anar

- vacarnes - aie

- atome - sen - ns

- talent - rases

- entretiens - e

- ute - ecrit - cu

- reels - aniser

 grille de mots croisés
n°2879

Il existe une espèce 

de salamandres qui 

n’a pas de poumons !

La Plethodon she-

nandoah ou la sala-

mandre Shenandoah 

est une espèce d’uro-

dèles endémique du 

parc national de She-

nandoah, aux Etats-

Unis, d’où son nom.

Ces vertébrés n’ont 

pas de poumons, elles 

respirent à travers 

leur peau. L’oxygène 

de l’air passe directe-

ment par voie cuta-

née pour être absor-

bé par le sang.

C’est pour cette rai-

son que leur peau 

doit toujours rester 

humide, en consé-

quence, l’animal est 

principalement noc-

turne, chassant la 

nuit tout en restant 

à l’abri pendant la 

journée.
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Affaire des pots-de-vin :

 la fille de Lori Loughlin, Olivia Jade, 
s’exprime pour la première fois

 Kate Middleton 

 son hommage discret à la reine d’Angleterre
Durant trois jours, Kate Mid-
dleton et le prince William ont 
sillonné la Grande-Bretagne 
pour rendre hommage aux 
soignants. Et avec son look, 
la duchesse a honoré la reine 
Elizabeth II.
C’était un royal tour très at-
tendu. Ces derniers jours, le 
prince William et Kate Mid-
dleton ont embarqué pour 
la toute première fois dans 
le Royal Train. Un véritable 
honneur pour les Cambridge, 
qui ont sillonné la Grande-
Bretagne à son bord avec un 
but précis : celui de rendre 
hommage aux soignants bri-
tanniques, qui sont mobilisés 
depuis des mois contre l’épi-
démie de coronavirus. Durant 
ces trois jours de visite, Kate 
Middleton a une nouvelle fois 
fait honneur aux créateurs 
du Royaume-Uni en multi-
pliant les looks de saison. 
Et à travers ses accessoires, 
la duchesse de Cambridge a 

également voulu honorer la 
reine Elizabeth II. Pour clore 
leur tournée en train royal, le 
prince William et Kate Mid-
dleton sont arrivés au château 
de Windsor pour rencontrer 
le prince Charles, la duchesse 
Camilla, la comtesse Sophie 
et le comte de Wessex, la 
princesse Anne et, bien sûr, la 
reine Elizabeth II ce mardi 8 
décembre.
Pour cette séance photo de 
famille, la duchesse portait 
un manteau en laine vert éme-
raude chic avec un col en four-
rure signé Catherine Walker 
& Co, des gants assortis et des 
bottes en daim noires. A ses 
oreilles, la maman de George, 
Charlotte et Louis avait accro-
ché une paire de boucles en 
diamants ayant appartenu à 
Sa Majesté, comme l’a noté la 
journaliste Rebecca English. 
Une belle attention de la part 
de celle qui lui succédera un 
jour. Et ce n’est vraiment pas 

la première fois que Kate Mid-
dleton tient à saluer Elizabeth 
II avec ses accessoires. Déjà 
lors du baptême du prince 
Louis, la duchesse avait pio-
ché dans sa boîte à bijoux des 
boucles d’oreille spéciales. 
Pour la première apparition 
de son benjamin, elle avait 
en effet porté des accessoires 
prêtés pour l’occasion par la 
grand-mère de son époux.
Kate Middleton portait déjà 
les mêmes boucles d’oreilles 
en diamant lors d’une récep-
tion spéciale au palais de 
Buckingham en décembre 
2016. Selon The Express, 
la reine britannique a porté 
pour la première fois ces ac-
cessoires en forme de larme, 
qui comportent une ligne de 
quatre diamants encadrés 
par un groupe de diamants 
ronds, lors de l’ouverture offi-
cielle du Parlement en 2012. 
L’épouse du prince William 
les a également emprun-

tés pour une réception de 
l’OTAN au palais de Buc-
kingham, en 2019. Ce mer-
credi 8 décembre, la famille 
royale a profité avec plaisir 
de cette première réunion de-
puis le début de la pandémie. 
D’autant que ses membres 
sont encore dans le flou en 
ce qui concerne les fêtes de 

fin d’année, qu’Elizabeth II 
passera pour la première fois 

à Windsor. Kate Middleton et 

le prince William ne savent 

notamment pas encore où ils 

vont fêter Noël. «C’est diffi-

cile de savoir quelle solution 

est la meilleure à prendre», 

regrettait le prince William.

Mardi 8 décembre 
2020, Olivia Jade 
était invitée dans 

l’émission Red Table Talk. 
Alors que sa mère, l’actrice 
Lori Loughlin est actuel-
lement en prison pour son 
implication dans l’affaire des 
pots-de-vin, la jeune femme 
s’est exprimée pour la pre-
mière fois sur le scandale.
Elle se sent enfin prête à parler 
du scandale. Parents célèbres, 
argent, notoriété sur les ré-
seaux sociaux, contrats avec 
des marques prestigieuses... 
Olivia Jade n’a jamais manqué 
de rien et vit une vie de rêve. 
Alors qu’elle venait tout juste 
de sortir une collection de ma-
quillage en collaboration avec 
Sephora, c’est en mars 2019 
que la vie de la jeune fille bas-
culait après que ses parents 
aient reconnu avoir payé 500 
000 dollars pour qu’elle et sa 
sœur, Isabella, soient admises 
à l’Université de Californie 
du Sud. Alors que ces der-
niers sont actuellement en 
prison, c’est dans l’émission 
Red Table Talk que la jeune 

femme a souhaité s’exprimer. 
«Pour être honnête, je n’étais 
pas en colère. Et je pense que 
c’est parce que je n’avais pas 
une bonne compréhension de 
ce qui venait de se passer. Je 
n’y voyais pas le mal», a com-
mencé Olivia Jade.
Face à Jada Pinkett Smith, 
Willow Smith et Adrienne 
Banfield-Norris, la fille de 
Lori Loughlin et Mossimo 
Giannuli a expliqué : «En 
toute honnêteté, quand c’est 
arrivé pour la première fois, je 
n’ai pas vu les choses en me 
disant : ‘Oh mon Dieu, com-
ment osons-nous faire cela.’ Je 
me suis dit : ‘Pourquoi tout le 
monde se plaint-il ? Je ne sais 
pas ce que nous avons fait’, et 
c’est embarrassant à admettre. 
C’est embarrassant en soi que 
j’ai parcouru mes 20 années 
de vie sans réaliser : ‘Tu as 
un privilège insensé. Tu es 
comme l’enfant de l’affiche 
du privilège blanc. Et tu n’en 
avais aucune idée.’» Ayant 
une relation forte avec ses 
parents, Olivia Jade a ajouté 
: «Ils n’avaient pas vraiment 

grand-chose à dire à part des 
choses du style : ‘Je suis tel-
lement désolé, j’ai vraiment 
foiré en essayant de donner le 
meilleur à toi et à votre sœur.’ 
Et ils sont ma famille et je les 
connais depuis que je suis sor-
ti de l’utérus, donc je sais que 
ce sont de bonnes personnes 
et je ne vais pas les juger pour 
une erreur qu’ils ont faite.»
«Je veux juste une seconde 
chance»
Sur le plateau du Red Table 

Talk, Olivia Jade a insisté 
sur le fait qu’elle assumait la 
responsabilité des erreurs de 
sa famille. «Ça a été dur. Je 
pense que pour n’importe qui, 
quelle que soit la situation, tu 
ne veux pas voir tes parents 
aller en prison, mais aussi, je 
pense qu’il est nécessaire pour 
nous d’avancer et d’aller de 
l’avant», a-t-elle révélé, avant 
d’ajouter : «Je n’essaye pas de 
me mettre dans une position 
de victime. Je ne veux pas de 

pitié, je ne mérite pas de pitié 
! Nous avons foiré. Je veux 
juste une seconde chance (...) 
Je n’ai jamais eu l’occasion 
de dire : ‘Je suis vraiment dé-
solée que cela se soit produit’ 
ou ‘Je reconnais vraiment que 
c’était une grosse erreur de la 
part de tout le monde’, mais 
je pense que tout le monde 
ressent cela dans ma famille 
en ce moment. Mais je pense 
que ce qui est si important 
pour moi, c’est de tirer des le-
çons de cette erreur. Et ne pas, 
comme maintenant, me sentir 
honteuse, être punie et ne ja-
mais avoir de seconde chance. 
Car j’ai 21 ans, et je pense que 
je mérite une seconde chance, 
de me repentir, de montrer 
que j’ai grandi.» Mature, la 
jeune femme a conclu en 
révélant : «Même s’il a fallu 
une expérience folle à moi et 
ma famille pour réaliser tout 
ça, je suis heureuse que cela 
nous soit arrivé. Lorsque j’au-
rai des enfants, ça n’arrivera 
jamais. Je veux juste aller de 
l’avant.»
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AUTOROUTE EST-OUEST :
Mise en service de ses stations de péages avant la fin 2021

SNTF :

Mise en place d’un protocole sanitaire en prévision 
de la reprise imminente du trafic

ACCIDENTS DE LA CIRCULATION :

 5 morts et 275 blessés en une semaine

Le Premier ministre, 
Abdelaziz Djerad 
a fixé comme délai 

d’achèvement  du dernier 
tronçon de l’autoroute Est-
Ouest ainsi que la mise en 
service de ses stations de 
péages avant la fin 2021, a 
indiqué un communiqué des 
services du Premier ministre.
Lors d’une réunion du 
gouvernement qui s’est tenue 
par visioconférence sous 
sa présidence, M.Djerad a 
«donné des instructions pour 
la finalisation, avant la fin 
de l’année 2021, du dernier 
tronçon de l’autoroute Est-
Ouest avec la mise en service 
des stations de péages», est-il 
noté dans le communiqué.

Un exposé a été présenté, lors 
de la même réunion, par le 
ministre des Travaux publics, 
concernant un projet de décret 
exécutif portant classement de 
voies de communications dans 
la catégorie des autoroutes.
Ce texte prévoit que les 
tronçons de routes proposés 
au classement dans les 
catégories des autoroutes 
sont ceux possédant les 
caractéristiques techniques et 
réglementaires y afférentes, à 
savoir l’autoroute Nord-Sud, 
l’autoroute Est-Ouest et les 
pénétrantes autoroutières de 
Bejaia, Mostaganem, Oran, 
Zéralda et Boudouaou, selon 
le communiqué.

Si la décision finale est 
du ressort des autorités, 
la SNTF se prépare 

néanmoins à la reprise des 
rotations, avec le retour des 
étudiants aux campus, à partir 
du 15 décembre, sachant que le 
train est le moyen le plus usité 
par eux.
Et pour cela la compagnie 
a mis en place un protocole 
sanitaire  articulé autour du 
nettoyage et de la désinfection 
des voitures, port obligatoire 
du masque, disponibilité de 
gel hydroalcoolique pour 
les voyageurs, désinfection 
systématique et régulière des 
wagons après chaque voyage, 
selon, Abdelkader Hamzaoui, 
directeur d’exploitation quia 
reçu mardi des journalistes, leur 
assurant que  tout est prévu pour 

assurer au maximum la sécurité 
sanitaire des passagers et 
l’entreprise n’attend que le feu 
vert des pouvoirs publics pour 
remettre le train sur les rails.
Distanciation sociale oblige, 
l’entreprise ferroviaire entend, 
dans ce cadre, limiter le nombre 
des voyageurs à 640 personnes 
par train au maximum dans le 
cadre du protocole sanitaire , 
contre 1400 en temps normal, a 
fait savoir encore M. Hamzaoui, 
annonçant, d’autre part, 
l’augmentation de la fréquence 
des trains en circulation ( un 
train chaque 15 minutes). .
«Le personnel administratif 
et les agents sur le terrain de 
la SNTF sont mobilisés pour 
reprendre du service dès la prise 
d’une décision par les pouvoirs 
publics sur la base de l’évaluation 

du Comité scientifique de suivi 
de l’évolution de la pandémie 
du Coronavirus», a soutenu M. 
Hamzaoui. 
. A l’entrée de la gare déjà, 
l’entreprise compte mobiliser 
des agents qui seront chargés 
de faire respecter le protocole 
sanitaire ( port obligatoire du 
masque, prise de la température 
des passagers et la mise du 
gel-hydro alcoolique à leur 
disposition).
Le protocole prévoit au sein de 
la gare une gestion organisée des 

flux de voyageurs par la mise en 
place des gères-files. Il s’agira 
également de sensibiliser les 
passagers, à travers la diffusion 
de messages sonores et vidéos 
(en langues Arabe, Amazigh et 
Française), sur la nécessité de 
respecter les mesures barrières 
et la distanciation entre les 
voyageurs (marquage au sol)
Si la priorité est à la reprise du 
trafic, la SNTF, comme nombre 
d’entreprises nationales a subi 
frontalement les conséquences 
de la pandémie avec des pertes 
financières considérables, suite 
à la suspension du trafic.
Soit une  trentaine de millions 
de voyageurs de moins à bord 
sur une capacité de transport 
de 40 millions de voyageurs 
annuellement, révèle Hamzaoui 
qui ajoute que , «c’est le 

transport des marchandises qui 
a permis à l’entreprise publique 
de se maintenir jusque là, car 
depuis le début du confinement 
sanitaire, le 22 mars dernier, 
la SNTF a perdu au moins 
30 millions de voyageur à 
transporter».
«Le bilan financier en cours 
d’élaboration nous permettra 
d’avoir des données plus précises 
sur les pertes financières», a-t-
il déclaré lors d’un point de 
presse, à l’occasion d’une visite 
guidée au profit des médias 
sur les dispositif de prévention 
contre la propagation du 
coronavirus, mis en place par 
la SNTF, en perspective d’une 
éventuelle reprise du trafic 
voyageurs, conclut le directeur 
d’exploitation de la SNTF.(avec 
APS)

Cinq (5) personnes ont 
trouvé la mort et 275 
autres ont été blessées 

dans 233 accidents de la route 
survenus en zones urbaines 
durant la période allant du 
1 au 7 décembre en cours, a 
indiqué un bilan des services 
de la Sûreté nationale.
En comparaison avec les 

statistiques de la semaine 
précédente, le bilan fait état 
d’une baisse du nombre 
d’accidents (-16), une stabilité 
du nombre de blessés et une 
baisse du nombre de décès (-6) 
cas, précise la même source.
Selon les données fournies à 
cet égard, le facteur humain 
demeure la principale cause 

de ces accidents avec un taux 
dépassant 94 % en raison 
du non-respect du code de 
la route, de la distance de 
sécurité, auxquels s’ajoutent 
l’excès de vitesse, la fatigue 
et le manque de concentration, 
ou encore d’autres facteurs 
liés au véhicule.
Dans ce cadre, la Direction 

générale de la Sûreté 
nationale (DGSN) invite, 
une nouvelle fois, les usagers 
de la route à faire montre de 

prudence et de vigilance au 
volant, notamment lors des 
intempéries que connait en 
ce moment la plupart des 
willayas du pays.
La DGSN rappelle le numéro 
vert 15-48 et celui de secours 
17 mis à la disposition des 
citoyens pour recevoir tout 
signalement 24h/24.


